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НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
Губернатор представляет 
саратовское искусство в столице
25 июня глава Саратовской области Павел Ипатов участвовал 
в открытии выставки «Большая Волга в Москве». В экспозицию 
вошло около 1300 работ 750 авторов из всех регионов Приволж-
ского федерального округа: живопись, графика, скульптура, про-
изведения декоративно-прикладного искусства, изделия народных 
промыслов. Наша область представила 57 работ 42 художников. 
Мероприятие призвано содействовать развитию национальных тра-
диций и культур народов Поволжья.
Перед началом выставки прошла встреча руководителей реги-
ональных отделений Союза художников России, общественных 
художественных организаций, представителей власти субъектов 
федерации с полпредом президента в ПФО Григорием Рапотой 
и министром культуры страны Александром Авдеевым. В этом 
мероприятии Павел Ипатов также принял участие. Обсуждались 
актуальные вопросы взаимодействия людей искусства с властью, 
законодательного оформления работы творческих объединений.

Пройдут очередные областные 
ярмарки сельхозпродукции
В губернии продолжают действовать сельскохозяйственные яр-
марки. Следующие пройдут в субботу и воскресенье, 27 и 28 июня. 
В минувшие выходные в ходе ямарочной торговли на областном 
сельскохозяйственном рынке в поселке Юбилейный реализовано 
более 11 тонн говядины, свинины и баранины. Эту продукцию по-
ставило 41 предприятие.
Цены на ярмарках на 20–30% ниже, чем на рынках области. Так, 
картофель продается по 12 рублей за килограмм, не дороже и 
морковь, свекла, лук, капуста. Стоимость свинины не поднимается 
выше 170 рублей/килограмм, говядины, баранины – 160, яйца – 20 
рублей за десяток.
Доля сельскозпродукции, реализованной на ярмарках, в общем 
объеме таких товаров, проданных на розничных рынках губернии, 
составляет порядка 10%.

Развивается сотрудничество области 
с Азербайджаном
23 июня в Москве в Посольстве Азербайджана презентован эко-
номический и инвестиционный потенциал губернии. С докладом 
выступил зампредседателя правительства Саратовской области 
Александр Жандаров. На мероприятии присутствовали сотруд-
ники компаний сферы финансовых услуг, сельского хозяйства, 
строительства, логистики, авиа- и железнодорожных перевозок, 
представители Делового центра экономического развития СНГ. 
Обсуждалась организация прямого авиа- и железнодорожного со-
общения между Саратовом и Баку. Принято решение рассмотреть 
возможность подписания нового протокола к соглашению о сотруд-
ничестве между Саратовской областью и Азербайджаном.

Появился новый вид 
железнодорожных билетов
Со вчерашнего дня новые абонементы для платных категорий 
пассажиров введены для проезда в пригородных поездах. Время 
действия – 10 и 20 дней (все дни недели). Кроме того, пассажиры 
по-прежнему могут воспользоваться 30-дневным абонементом. 
Также действует билет «выходного дня» для платных категорий 
пассажиров для проезда по пятницам, субботам, воскресеньям, по-
недельникам, праздникам, в день перед ними и после них.

В Саратове состоялась встреча 
с австрийской делегацией
В период с 22 по 24 июня в городе проходило 14-е заседание Рос-
сийско-Австрийской рабочей группы по взаимодействию в соци-
альной сфере, посвященное предотвращению насилия в семьях и 
совершенствованию работы социальных служб. Участвовали пред-
ставители Министерства здравоохранения и социального развития 
РФ, Федерального министерства труда, социальных дел и защиты 
потребителей Австрийской Республики, руководители органов 
исполнительной власти нашей страны, представители учреждений 
соцзащиты, здравоохранения, образования. Решено заключить 
протокол о намерениях по сотрудничеству в соцсфере между 
Россией и Австрией в целях углубления существующего обмена 
опытом. Обсуждение темы продолжится осенью 2009 года на 15-м 
заседании рабочей группы в Австрийской Республике.

Подписной индекс 
по областному каталогу 
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Уменьшение статистики младенческой 
смертности – показатель качества работы 
медицины.
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Александр Александр 
НИКОНОВ: НИКОНОВ: 
Главное сегодня – 
не прятаться от проблем.
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Прямо по курсуПрямо по курсу
пляжпляж
Где позагорать 
не только в выходные?

В НОМЕР

Приложение выходит два раза в месяц

Премьера лета –>Премьера лета –>  Элана, группа «Река»: «Ты вернешься ко мне, я знаю...»Элана, группа «Река»: «Ты вернешься ко мне, я знаю...»

он-лайн версия:

ОФИЦИАЛЬНО

Общественная палата 
пополняет состав
В связи с прекращением полномочий члена Обществен-
ной палаты 19 июня текущего года в соответствии с за-
коном Саратовской области «Об Общественной палате 
Саратовской области» от 9 ноября 2007 г. №243-ЗСО, 
начат прием заявлений от общественных объединений 
и иных некоммерческих организаций, желающих ввести 
своих представителей в состав Общественной палаты Са-
ратовской области.

Перечень предоставляемых документов:
1) копия устава общественного объединения;
2) копия свидетельства о государственной регистрации 
общественного объединения, зарегистрированного не 
менее чем за один год до дня прекращения полномочий 
члена Общественной палаты;
3) информация о деятельности общественного объединения;
4) сведения о представителе общественного объединения, 
выдвигаемом в качестве кандидата в члены Обществен-
ной палаты;
5) документы, подтверждающие деятельность в соответс-
твии с уставными целями и наличие структурных подраз-
делений (организаций, отделений, филиалов, представи-
тельств) данного общественного объединения;
6) иные материалы, которые общественное объединение 
сочтет необходимым представить членам Общественной 
палаты.

Документы необходимо предоставить лично в аппарат Об-
щественной палаты по адресу: г. Саратов, ул. Московская, 
72, стр. 2, с понедельника по пятницу с 9.00 до 18.00 (тел. 
277-567). Документы должны быть предоставлены в срок 
до 22 июля 2009 года.

Названы лучшие 
журналисты 
и литераторы
«Золотые перья» получили награды 
от правительства области

Сергей ВИЛКОВ

Региональное министерс-
тво информации и печати 
подвело итоги нескольких 
конкурсов среди журналис-
тов и писателей. Некоторым 
лауреатам вручены губерна-
торские премии.

Лауреатами стипендии 
губернатора на первое по-
лугодие стали студентки 
Лариса Ефремычева и 
Алина Коренюк. Лариса 
учится на третьем курсе 
института филологии и 
журналистики. Сотруд-
ничала с саратовским 
представительством ЗАО 
«Коммерсант» в Волгогра-
де» и областной газетой 
«Студенческий город».

Алина Коренюк – за-
очница второго курса того 
же факультета. Работает 
корреспондентом в ре-
дакции информационных 
программ телекомпании 
ТТВ. Премии за высокий 
профессионализм в жур-
налистской деятельности 
вручены старым членам 
СЖР Юлию Песикову и 
Геннадию Шаповалову. 
Первый отличается свое-
образным творческим по-
черком, особое место в его 
работе занимает поиско-
во-исследовательское на-
правление и показ образа 
современника. Публику-
ется в областных изданиях 
и германской русскоязыч-
ной газете «Контакт».

Шаповалов, находясь 
на пенсии, по-прежнему 
готовит аналитические 
статьи, зарисовки о людях 
труда, материалы о соци-
альной защите ветеранов, 
участников Великой Оте-
чественной войны для эн-
гельсских газет. 

Кроме того, определены 
лауреаты ежегодной пре-
мии губернатора для редак-
ций СМИ «За наи больший 
вклад в развитие области 
за 2008 год». Среди элект-
ронных средств массовой 
информации ее получила 
редакция Петровского ТВ 
«Родные просторы». Луч-
шей редакцией печатных 

областных СМИ призна-
на медиагруппа «Пресс 
Тайм», которая и выпуска-
ет «Новые времена». Среди 
городских и районных из-
даний лауреатами стали га-
зета Марксовского района 
«Воложка» и аркадакская 
«Сельская новь».

По итогам прошлого 
года вручена и премия име-
ни журналиста Александ-
ра Никитина. Ее получила 
автор и ведущая телепро-
граммы «Где ты, мама?», 
креативный директор об-
щества «Телемир» Татьяна 
Онищенко. В журналисти-
ке она 10 лет, семь из них 
выходит программа, бла-
годаря которой взяты под 
опеку и усыновлены уже 
375 детей. Передача под-
нимает не только вопросы 
усыновления, но и острые 
проблемы сирот: нехватка 
жилья, споры между при-
емными родителями и по-
печительскими органами. 
Программа неоднократно 
проводила телемарафоны 
по сбору средств для дет-
ских домов и приютов.

На областной конкурс 
«Лучшие книги 2008 года» 
были представлены 83 кни-
ги 16 издательств. Оценку 
проводила комиссия, в ко-
торую входят сотрудники 
министерств области, уч-
реждений культуры и обра-
зования, ученые, писатели. 
Книги, брошюры, альбомы 
оценивались в номинациях: 
художественная, краевед-
ческая литература, книги 
по истории Отечества, для 
детей и юношества, учебни-
ки, научные издания, спра-
вочники. Обладателями 
дипломов 1-й степени стали 
издательства «Сателлит», 
Приволжское издательство, 
«Бенефит», кино-издатель-
ский центр «Саратовтеле-
фильм – Добродея», изда-
тельство СГТУ и индивиду-
альный предприниматель 
Виталий Кошкин. Всем 
победителям вручены де-
нежные премии.

Итоги конкурсов под-
тверждают: область про-
должает оставаться реги-
оном с развитой литера-
турной и журналистской 
жизнью. !

«Пикалева» не будет
Михаил ОЛЬХОВ

Депутаты Саратовской об-
ластной Думы почти на каж-
дом очередном заседании 
регионального парламента 
устанавливают новый рекорд. 
То по количеству времени, 
потраченного на обсуждение 
и принятие важнейших для 
жителей губернии решений, 
то по количеству рассмот-
ренных вопросов. В минув-
шую среду облдепы за два с 
лишним часа «перещелкали» 
около 80 вопросов, внесен-
ных в повестку дня, а затем 
без перерыва осилили и Пра-
вительственный час. Но обо 
всем по порядку.

Начнем с самого важ-
ного. В двух чтениях был 
принят закон «Об обеспе-
чении жильем ветеранов 
Великой Отечественной 
войны». Согласно недав-
ним изменениям, принятым 
Госдумой, региональное 
законодательство устанав-
ливает увеличенную норму 
предоставления площади 
жилого помещения из го-
сударственного жилищного 
фонда в размере 36 кв. мет-
ров на каждого гражданина, 
имеющего право на меры 
социальной поддержки по 
обеспечению жилыми поме-
щениями. Причем ветеран 
имеет право самостоятель-
но выбрать форму соцпод-
держки: либо жилье по до-
говору социального найма, 
либо социальные выплаты 
на приобретение (строи-
тельство) жилого помеще-
ния. На сегодня в очереди 
нуждающихся состоит 534 
ветерана, вставших на учет 
до 1 марта 2005 года. В 2009 
году на реализацию закона 
потребуется 50 млн рублей 
из областного бюджета.

Внесены изменения в 
закон «Об образовании», 
увеличивающие до 50 ты-
сяч рублей пособия моло-
дым педагогам, приезжаю-
щим на работу в сельскую 
местность. Благодаря при-
току молодых специалис-
тов муниципалитеты полу-

чат возможность решить 
свои кадровые проблемы.

Согласно поправкам 
в закон «О предоставле-
нии жилых помещений 
в Саратовской области» 
многодетная семья отныне 
сохраняет за собой право на 
улучшение жилищных усло-
вий в случае, если она его не 
успела реализовать до до-
стижения одним или более 
детьми совершеннолетнего 
возраста (18 лет). Установ-
лено, что это право у семьи 

сохранится до достижения 
детьми возраста 23 года, 
если они учатся в вузах.

По предложению област-
ного правительства внесены 
изменения в региональный 
закон «Об обеспечении 
дополнительных гаран-
тий прав на имущество и 
жилое помещение детей-
сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, 
в Саратовской области». 
Теперь сиротам при получе-
нии жилья полагается по 20 
тысяч рублей на обустройс-
тво квартиры.

Приняты изменения в 
закон об областном бюдже-
те на 2009 год. В целом объ-
ем доходов и расходов об-
ластного бюджета увеличен 
на 380,5 млн. рублей. В час-
тности, отражены субсидии 
из федерального бюджета 
на закупку автотранспорт-
ных средств и коммуналь-
ной техники – 371,5 млн 
рублей. В этой связи в двух 
чтениях принят закон «О 

предоставлении в 2009 
году бюджетам муници-
пальных образований 
области субсидии на реа-
лизацию мероприятий по 
закупке автотранспорт-
ных средств для обеспе-
чения транспортного об-
служивания населения 
муниципальных образо-
ваний области». Муници-
палитеты, направившие за-
явки на участие в софинан-
сировании, предусмотрели 
в своих бюджетах более 30 

процентов средств, необ-
ходимых на приобретение 
техники. Благодаря этому 
закону удастся поддержать 
местных производителей, 
главным образом энгельс-
ский завод «Тролза».

В первом чтении приняты 
изменения в закон «О мерах 
по защите нравственнос-
ти детей в Саратовской 
области», которые иниции-

ровала прокуратура региона. 
Будут расширены полномо-
чия органов местного само-
управления по определению 
общественных мест, в кото-
рых в ночное время не допус-
кается нахождение детей без 
сопровождения родителей.

Как известно, областное 
правительство выступает 
за выделение из бюджета 
100 млн рублей на покры-

тие корректировок за теп-
лоэнергоресурсы, которые 
выставляют поставщики 
ТЭР. Однако облдепы пред-
ложение не поддержали, 
поскольку их коллеги из 
городской Думы никаких 
шагов навстречу со своей 
стороны пока не предпри-
няли. (Предполагается, что 
и городской бюджет дол-
жен изыскать на эти цели 
100 миллионов.)

Как уже было сказано, 
после того, как повестка 
заседания была исчерпа-
на, депутаты не стали де-
лать перерыв и в рамках 
Правительственного часа 
заслушали информацию 
зампреда облправительс-
тва Алексея Щербакова 
о работе регионального ан-
тикризисного штаба по ста-
билизации социально-эко-
номического положения 
области. В целом на фоне 
других регионов Саратовс-
кая область выглядит весь-
ма достойно. Кризис, разу-
меется, коснулся и нашей 
губернии, но индекс про-
мышленного роста состав-
ляет 105,3 процента, что 
выше среднего показателя 
по ПФО, загрузка обра-
батывающих производств 
выросла на 109 процентов.

Отвечая на вопрос о про-
блемных районах области, 
губернатор Павел Ипатов 
назвал Балаково и Красно-
армейск. Именно здесь наи-
более непростая ситуация, 
но региональное правитель-
ство держит ситуацию под 
контролем и «пикалевско-
го» варианта не допустит. !

Павел ИПАТОВ, губернатор Саратовской области:
– Сегодня было принято очень важное решение о поддержке детей-си-
рот. Мы понимаем, что мало дать жилье молодому человеку, у которого 
нет поддержки в лице родных, нужно еще помочь обустроить это жилье. 
Сегодня мы решаем эту проблему. Вначале мы пошли по пути спонсор-
ской помощи. Но сегодня было принято соответствующее решение и о 
поддержке на уровне областного бюджета. Могу только отметить, что Са-
ратовская область, скорее всего, единственная, где в год детям-сиротам 
выделяется около 250 квартир. Это очень большой объем, поверьте мне.
В рамках согласительной комиссии мы обсуждаем корректировку бюд-
жета 2009 года. Она будет значительная в связи с тем, что при принятии 
бюджета мы закладывали определенный рост экономики области – более 10 процентов. На сегодняш-
ний день стоит задача удержать экономику на уровне прошлого года, потому приходится корректиро-
вать бюджет до показателей 2008 года. Могу сразу сказать, что объемы капитального строительства 
придется снизить вдвое. При этом мы должны четко расставить приоритеты. Если сегодня какой-либо 
социальный объект жизненно необходим и у него высокая степень готовности, то его необходимо до-
страивать. Есть объекты, которые мы начинали строить, но сегодня из-за нехватки средств мы вынуж-
дены их консервировать. К сожалению, придется сокращать объемы капитального ремонта.
Что касается корректировок… Областные депутаты в принципе готовы поддержать правительство в 
стремлении как можно скорее решить данную проблему. Но пока нет соответствующего решения горде-
пов, возможным это не представляется. Уверен, саратовские депутаты согласятся с нами в том, что наи-
более незащищенные слои населения необходимо поддержать. Граждане не должны из своего кармана 
рассчитываться за тепло и воду, которые до потребителей не доходят. По поводу того, кто обязан зани-
маться данным вопросом, споров было много. Прокуратура свое веское слово сказала – это прерогатива 
муниципалитета, однако у области есть намерение поддержать Саратов на условиях софинансирования.

Валерий РАДАЕВ, председатель Саратовской областной Думы:
– Сегодня была очень насыщенная повестка дня. Из наиболее важных 
законов, которые мы сегодня приняли, особенно отметил бы решение об 
увеличении подъемных для выпускников педагогических вузов, отправ-
ляющихся в сельскую местность. Это было сделано по инициативе губер-
натора Павла Леонидовича Ипатова. Надеемся, что такие же решения со 
временем удастся принять и по представителям других профессий.
Знаете вы и о других инициативах губернатора, касающихся, в частности, 
обеспечения ветеранов Великой Отечественной войны жильем. Выделяемые 
на эти цели 50 миллионов помогут решить данную проблему. Не менее важен 
и вопрос о закупке транспорта для муниципалитетов, которые получат субси-
дии, что в свою очередь обеспечит заказами наш троллейбусный завод.

РЖД выполняет обязательства
Реформа отрасли возможна лишь при тесном взаимодействии с трудовыми коллективами

Сергей ВИЛКОВ

23 июня Саратов принял V 
Ассамблею начальников 
железных дорог России. Ме-
роприятие было плановым и 
затрагивало в основном теку-
щие вопросы. Однако важное 
место заняла и тема кризиса.

В работе Ассамблеи 
приняли участие президент 
ОАО «РЖД» Владимир 

Якунин, топ-менеджеры 
компании и начальники 
17 железных дорог России, 
Торжественное открытие 
съезда прошло в санатории 
«Волжские дали». Среди 
высоких гостей были гу-
бернатор Павел Ипатов, 
члены регионального пра-
вительства, председатель 
облдумы Валерий Радаев, 
главный федеральный ин-
спектор по области Павел 
Гришин и другие.

– Ассамблея начальни-
ков железных дорог – это 
институт взаимодействия 
региональных руководи-
телей и президента ком-
пании. Это традиционное 
мероприятие, которому 
уже пять лет, дополнитель-
но создает необходимую 
рабочую атмосферу и кор-
поративное единство в ре-
шении наиболее сложных 
вопросов реформирования 
железнодорожного транс-

порта, – отметил президент 
РЖД Владимир Якунин, 
открывая съезд.

Он также заявил, что в 
неблагоприятных эконо-
мических условиях рефор-
ма отрасли возможна лишь 
при тесном взаимодейс-
твии с трудовыми коллек-
тивами.

– Мы проводим ре-
гулярные переговоры с 
сотрудниками на местах, 
поясняем антикризисную 

политику компании, – ска-
зал президент РЖД. – Из-
держки на энергетические 
расходы при перевозках 
растут, поэтому мы вынуж-
дены экономить. Но дела-
ем все, чтобы не допустить 
массовых сокращений в 
компании.

По его словам, в этом 
году на железных дрогах 
п л а н и р у е т с я 
высвободить 53 
тыс. 700 работ-   22
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Областное правительство выступает за выделение 
из бюджета 100 млн рублей на покрытие корректи-
ровок за теплоэнергоресурсы

Государственная компания «Росагролизинг» подвела итоги рей-
тинга своих представителей в регионах России. Первую строчку в 
Приволжском федеральном округе по-прежнему занимает Сара-
товская область. Уже в апреле местные лизингополучатели приобре-
ли самое большое количество техники. На сегодня сумма лизинговых 
сделок в области – почти 1,5 млрд рублей. Это значительно больше, 
чем в Татарстане, Башкирии, Самарской и Пензенской областях. Ре-
зультат, который достигнут официальным оператором «Росагролизин-
га» – компанией ОАО «Саратовагропромкомплект», это итог четкой и 
слаженной работы коллектива предприятия, регионального минсель-
хоза, других органов власти. Показатель обновления парка сельско-
хозяйственной техники по лизинговым схемам, который достигнут в 
Саратовской области, – второй в Российской Федерации.

«НВ» вручает приз  4
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Семинар-практикум

Деловая разведка как инструмент конкурентного преимущества. 
Безопасность бизнеса
Тема 1. Деловая разведка – инструмент конкурентного преимущества
• Некорректные тактики конкурентного взаимодействия и противостояние им.
• Способы провокационной диагностики компаний-конкурентов.
• Коммерческая разведка при работе с конкретной персоной: деловое досье как основа планируемого воздейс-
твия, экспресс-контакт в ситуации специально организованных событий, технологии вербовочных мероприятий.
• Профилактика некорректных форм конкурентной борьбы: экономическая или структурная «диверсия», борьба с 
«черным» PR, хетхантинг, профилактика лояльности персонала.
• Технические средства ведения деловой разведки.
• Технологии слух-менеджмента в конкурентной борьбе.

Тема 2. Специальные технологии деловых коммуникаций
• Экспресс-диагностика партнёра.
• Технологии выведывания информации. Приёмы побуждения партнёра к выдаче информации.
• Мотивация партнёра на сотрудничество, управление личным контактом.
• Модели и технология создания «агента влияния».
• Приёмы защиты от опасного контакта, выведывания информации и разных форм психологического давления.
• Косвенная перепроверка информации на истинность и лживость в диалоге с партнером.
• Методы корректного психологического давления.

Тема 3. Безопасность вашего бизнеса
• Бизнес-процессы предприятия с точки зрения обеспечения безопасности.
• Определение угроз внутренней безопасности предприятия и объектов защиты.
• Комплексная система обеспечения безопасности предприятия. Алгоритмы создания и функционирования.
• Коммерческая тайна предприятия.
•  Выявление и ликвидация каналов утечки кадровых, материальных и финансовых ресурсов. Способы 
компенсации убытков.
• Технические средства предупреждения и пресечения внутрифирменного мошенничества.
• Критерии оценки эффективности функционирования комплексной системы обеспечения безопасности 
предприятия.

Тема 4. Кадровая безопасность компании
• Безопасный поиск и подбор персонала. Взаимодействие со службой безопасности.
• Эффективные методы безопасного увольнения сотрудника. Особенности увольнения  лиц, допущенных 
к информации, содержащей коммерческую тайну компании. Обеспечение бесконфликтности в случаях 
увольнения сотрудников по инициативе администрации компании.

Мероприятие пройдет 3 июля с 10.00 до 18.00.

Ведущий семинара-практикума: 
Козлов Сергей Владимирович, 
академик Академии проблем безопасности, 
обороны и правопорядка, диссертант кафед-
ры национальной безопасности Российской 
академии государственной службы при Пре-
зиденте РФ, кандидат философских наук, 
консультант ряда компаний по вопросам 
экономической безопасности, руководитель 
тематического направления «Экономичес-
кая безопасность» в программах МВА.

Сергей ПЕТУНИН

Вся планета переживает тя-
желейший экономический 
кризис. Достигла ли глобаль-
ная экономика его дна, ни 
один из серьезных экспертов 
до сих пор не может ответить. 
Одно за другим в мировой 
прессе появляются сообще-
ния о банкротстве крупней-
ших компаний. Российская 
экономика также получила 
сильнейший удар. На многих 
предприятиях прошли массо-
вые увольнения, уровень за-
рплат в связи с сокращением 
рабочего времени значитель-
но упал. 

Федеральное и реги-
ональное правительства 
пытаются реализовать сис-
тему антикризисных мер и 
хотя бы в некоторой степе-
ни нормализовать обста-
новку в реальном секторе. 
Экономические проблемы 
губернии «НВ» обсудили 
с министром промышлен-
ности и энергетики облас-
ти Александром Никоно-
вым.

– Александр Влади-
мирович, как вы оцени-
ваете сегодняшнее со-
стояние промышленнос-
ти региона?

– Состояние средней 
тяжести. Мы завершаем 
первое полугодие без ка-
ких-либо экономических 
потрясений, серьезных про-
валов налоговых поступле-
ний. Но все же индекс про-
мышленного производства 
в области по полному кругу 
предприятий в январе-мае 
2009 года по сравнению с 
аналогичным периодом ми-
нувшего снизился до 82,2%. 
Хотя итоги мая лучше, чем 
апрельские.

По-прежнему стабиль-
но работает отрасль связи 
и телекоммуникаций, тру-
бопроводный транспорт. 
Несмотря на общее паде-
ние потребления, не до-
пускают сильного сниже-
ния объемов производства 
предприятия энергетики. 
Наступила некоторая ста-
бильность в оборонно-
промышленном комплексе: 
практически сформирован 
гособоронзаказ, портфель 
экспортных контрактов.

Вместе с тем регио-
нальная промышленность 
за время кризиса уже по-
теряла 26% накопленного 
роста промпроизводства, 
что соответствует уровню 
2006 года. Для сравнения:  
промышленность России в 
целом и ПФО откатилась 
на уровень 2004-го.

– Каково положение 
с долгами по зарплате и 
с сокращениями персо-
нала на предприятиях 
области?

– В современной ситуа-
ции сложно избежать этих 

явлений. Задолженность по 
заработной плате возника-
ет на тех предприятиях, ко-
торые и до кризиса испы-
тывали серьезные трудно-
сти. Сегодня это ЗАО «Са-
ратовский авиационный 
завод», ЗАО «Химформ» и 
ОАО «Балаковский завод 
запасных деталей».

Однако своевременная 
выплата заработной пла-
ты и погашение задолжен-
ности является одним из 
первостепенных вопросов 
в деятельности правитель-
ства области. По каждому 
возникающему случаю идет 
жесткий спрос с руководи-
телей компаний, в тесном 
взаимодействии с право-
охранительными и контро-
лирующими органами при-
нимаются все возможные 
меры. При этом основные 

усилия регионального пра-
вительства в большей мере 
сосредоточены на оказании 
реальной помощи в загруз-
ке проблемных предпри-
ятий заказами, работе с де-
биторами.

Эти меры также явля-
ются эффективным инстру-
ментом предотвращения 
увольнений.

– В первых числах 
июня возобновил работу 
завод «Трансмаш». Ка-
ким образом это достиг-
нуто и как вы видите 
дальнейшее развитие со-
бытий на предприятии?

– Наши переговоры с ру-
ководством ЗАО «Трансма-
шхолдинг», который с не-
давних пор выполняет фун-
кции управляющей компа-
нии для ОАО «Трансмаш», 
дают основания считать, 
что холдинг заинтересован 
в стабильной деятельности 
предприятия и его работе 
с ОАО «РЖД». Появились 
столь необходимые ОАО 
«Трансмаш» контракты с 
ОАО «Трансконтейнер» на 
поставку длиннобазовых 
платформ, персонал снова 
трудится по полному гра-
фику, погашена задолжен-
ность по заработной плате.

Однако ситуация ос-
ложняется тем, что сокра-
щение перевозок в целом 
по стране ведет к пересмот-
ру инвестиционных затрат 
ОАО «РЖД». Рассчиты-

вать сегодня на ближайшее 
«безоблачное» будущее 
предприятия сложно, но 
нужно работать, чтобы ста-
ло лучше.

– На базе ЗАО «Хим-
форм» планируется со-
здать несколько компа-
ний. Что это даст и ка-
кова дальнейшая судьба 
завода?

– Учитывая, что основ-
ные акционеры ЗАО «Хим-
форм» самоустранились 
от решения проблем ком-
пании, инициатива по ее 
реорганизации в несколь-
ко малых предприятий с 

разделением по направле-
ниям производственной 
деятельности принадлежит 
областной власти. Сегодня 
у правительства губернии 
есть рычаги оказания го-
сударственной поддержки 
малому бизнесу.

В целом, если гово-
рить о дальнейших пер-
спективах предприятия, 
реализация предложений 
правительства представля-
ется возможной лишь при 
конструктивной позиции 
основных акционеров. В 
противном случае для дан-
ной промышленной пло-
щадки необходимо искать 
более эффективного собс-
твенника.

– Как сегодня развива-
ются события на Саратов-
ском авиационном заводе 
и других предприятиях, 
где практически останов-
лено производство?

– Сегодня у нас оно пре-
кращено на трех предпри-
ятиях: ЗАО «Химформ», 
ОАО «Балашовский тек-
стиль» и вольское ООО 
«Селена». Однако в ЗАО 
«САЗ» проблемы стоят не 
менее остро.

На федеральном уровне 
и непосредственными руко-
водителями данного пред-
приятия давно принято ре-
шение (и это неоднократно 
озвучивалось), что выпуск 
самолетов на саратовском 
авиазаводе возобновить 
невозможно. В современ-
ную стратегию развития 
самолетостроения компа-
ния не вписывается.

Бывшее руководство 
предприятия предпочло 
жить самостоятельно. В 
результате отсутствовало 
взаимодействие и с конс-
трукторским бюро, и с 
Объединенной авиастрои-
тельной корпорацией. За-
вод оказался на обочине.

В целом он перестал 
быть обладателем каких-
либо уникальных техноло-
гий. САЗ застыл в развитии 

на уровне 20–25-летней 
давности. Основное его до-
стояние – люди, которых 
возможно задействовать 
на производстве агрегатов 
для современных самоле-
тов. Неоднократные обра-
щения и личные встречи с 
руководством ОАК, про-
ходящие и сегодня, гово-
рят о том, что предприятие 
имеет в этом определенные 
перспективы.

– Прогнозируете ли 
вы спад или рост про-
мышленного производс-
тва во 2-м полугодии 
2009-го?

– Мы полагаем, что во 
втором полугодии можно 
рассчитывать на неболь-
шой рост в основном за счет 
увеличения загрузки обра-
батывающих предприятий. 
Кроме того, будут реализо-
ваны новые проекты, в том 
числе запуск производства 
буксовых подшипников по 
проекту «Бренко», ввод в 
действие производства не-
тканого материала «спан-
лейс», линии композитных 
материалов на ООО «Сара-
товский трубный завод», 
расширится выпуск элек-
троинструмента в ООО 
«БОШ Пауэр Туллз» и т.д.

– Какие меры прини-
мает областное прави-
тельство, чтобы не до-
пустить производствен-
ного спада?

– Мы взаимодействуем 
с вертикально-интегри-
рованными структурами, 
работаем с системой сбыта 
через развитие межотрас-
левой и внутриотраслевой 
кооперации, прилагаем 
возможности, предостав-
ляемые на федеральном 
уровне, к деятельности и 
потребностям региональ-
ных производителей.

Одна из важных задач 
для нас сегодня – довес-
ти областные проблемы и 
предложения по их реше-
нию до федеральной влас-
ти, так как в зависимости 
от этого идет корректи-
ровка государственной 
политики. Например, бла-
годаря сигналам из реги-
онов отменены вывозные 
пошлины на минеральные 
удобрения, что явилось 
действенной антикризис-
ной мерой для ОАО «Ба-
лаковские минеральные 
удобрения». Сегодня мы 
направили предложения о 
снижении железнодорож-
ных тарифов на перевозку 
стекольной продукции с 
целью выхода предпри-
ятий стекольной промыш-
ленности области на рынок 
Сибири и Дальнего Восто-
ка. Данные инициативы 
на федеральном уровне 
рассматриваются и часто 
в виде решений возвраща-
ются в регионы.

Важно, что сейчас как 
на федеральном, так и 
на региональном уровне 
очень жестко отслежива-
ются все процессы, свя-
занные с банкротством, 
реорганизацией, слиянием, 
поглощением, ликвидаци-
ей предприятий – ведь в 
условиях кризиса некото-
рые компании становятся 
«легкой добычей».

В целом отмечу, что для 
руководителей предпри-
ятий и для нас как куриру-
ющего министерства глав-
ное сегодня – не прятаться 
от проблем, а решать их, ра-
ботать сообща над сохране-
нием и развитием промыш-
ленного потенциала. !

Александр НИКОНОВ: 

«Главное сегодня – 
не прятаться от проблем»

На 17 июня на предприятиях, курируемых министерством промышленности и энергетики области, уволено по 
сокращению штата 4897 человек. Наибольшей величины этот показатель достиг в ОАО «Балаковорезинотехника» 
(925 работников), ЗАО «Химформ» (700), ОАО «СПЗ» (377), ЗАО «САЗ» (274), НПП «Контакт» (216), ЗАО «Тяжелые 
зуборезные станки» (130), ФГУП «Саратовский агрегатный завод» (111), ОАО «Завод «Проммаш» (110). До конца года 
компании губернии планируют сократить еще 3612 человек.

АКЦИЯ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Дом стал уютным 
для двадцати сирот
Молодые люди получают не просто квартиру, а уютное жилье, 
в котором есть все необходимое для нормальной жизни

Сергей ВИЛКОВ

Благотворительная акция 
«Уютный дом – детям-сиро-
там!», стартовавшая в начале 
месяца, дает первые резуль-
таты. 24 июня министр стро-
ительства и ЖКХ области 
Дмитрий Федотов побывал у 
тех выпускников интернатов, 
чьи новые квартиры обстав-
лены за счет благотворите-
лей.

Три выбранные для по-
сещения квартиры распо-
ложены в одной новострой-
ке в Солнечном поселке 
Саратова. Виктор Еска-
лиев, Лариса Базурина, 
Оксана Новичкова (им 
по 19—20 лет), получив-
шие жилье по социальному 
найму после окончания ин-
терната, встречали минист-
ра у дверей. Квартиры уже 
не пугают голыми стенами 
– в комнатах обои, столы, 
стулья, шторы, постельное 
белье, в прихожих – метал-

лические двери. Выпуск-
никам подарили новые те-
левизоры, холодильники, 
шкафы-купе.

– Акция по сбору ве-
щей для детей-сирот стала 
не разовой, а постоянной, 
– пояснил Дмитрий Фе-
дотов. – За то время, что 
она проводится, 20 сирот 
уже получили всю мебель, 
в которой нуждаются. На 
днях в областная Дума 
приняла закон, который 
возлагает обеспечение 
выпускников интернатов 
на государство. Этим мо-
лодым людям будут выде-
лятся подъемные, чтобы 
они, вселяясь в жилье, 
могли обеспечить себя 
всем необходимым.

Как заявил Федотов, 
министерство помогает 
сиротам решить и слож-
ности с оплатой ЖКУ. 
Чиновники выступают 
посредниками, если за по-
допечным накапливается 
долг перед по ставщиками 
услуг и управляющей ком-

панией. При этом такие 
компании идут навстречу 
министерству.

Несмотря на сложнос-
ти, вызванные экономи-
ческим кризисом, выпол-
нение социальных обяза-
тельств остается одной из 
важнейших задач прави-
тельства региона. В облас-
ти успешно реализуются 
социальные жилищные 
программы поддержки 
молодых и многодетных 
семей; «ячеек общества», 
в которые входят дети-
инвалиды; детей-сирот 
и ребят, оставшихся без 
попечения родителей; 
военнослужащих, ветера-
нов и других категорий 
граждан. Особое внима-
ние уделяется улучшению 
условий проживания де-
тей-сирот. Им выдаются 
социальные выплаты на 
приобретение квартир, 
с 2007 года «квадратные 
метры» предоставляются 
по договорам социально-
го найма. Если в 2005-м за 

счет субсидий квартиры 
купили 11 сирот, в 2006-м 
– 50, то прошлом – уже 
210. В этом году улучшить 
жилищные условия смо-
гут 250 лиц, относящихся 
к данной категории.

В рамках акции «Уют-
ный дом – детям сиро-

там!» обустроено 10 квар-
тир в Саратове и две в 
Балакове. Две квартиры 
обставлены на личные 
средства губернатора. 
Дмитрий Федотов обуст-
роил одну, еще одну – его 
заместители и начальники 
управлений. По кварти-
ре обставили управление 
делами регионального 

правительства и депутат 
областной Думы Сергей 
Курихин. Это далеко не 
полный список людей, от-
кликнувшихся на призыв 
акции.

Согласно заявкам, в по-
мощи по благоустройству 
жилья нуждалось 30 де-

тей-сирот. От саратовцев и 
обитателей других городов 
поступило более 100 звон-
ков с предложениями. От 
23 граждан на склад при-
няты стиральные машины, 
телевизоры, письменные 
столы, диваны, платяные 
шкафы и т.д., которые пе-
редаются сиротам по их 
выбору.  !

Акция «Уютный дом – детям-сиротам!» объявлена по инициативе губер-
натора Павла Ипатова 1 июня 2009 года. Ее организаторами выступили 
министерство строительства и ЖКХ и региональное отделение благотвори-
тельного Российского детского фонда. Она нашла широкий отклик у жите-
лей области. В результате квартиры выпускников интернатов обставляются 
мебелью, обеспечиваются бытовой техникой, посудой. 

Однако всего в 
РЖД трудится 

порядка 1,2 млн человек. 
Подавляющее большинс-
тво увольняемых – пенси-
онеры. Людей же активно-
го трудового возраста по 
возможности переобучают 
для замещения востребо-
ванных в данный момент 
должностей в системе рос-
сийских железных дорог.

– С  точки зрения чис-
той экономики мы уже се-
годня должны были сокра-
тить 180 тыс. работников, 
– говорит Якунин. – Но 
правление компании при-
няло стратегическое реше-
ние максимально сохра-
нить кадровый потенциал, 
избежать массовых сокра-
щений, подумать о буду-
щем, чтобы войти в пост-
кризисный период, когда 
объемы перевозок начнут 
расти, с необходимым кон-
тингентом.

Владимир Якунин за-
явил: программа реформи-
рования железнодорож-
ного транспорта – систем-
ная и прорабатывается на 
высшем государственном 
уровне:

– Мы реализуем госу-
дарственную программу 
реформирования железно-
дорожной отрасли. Свои 
предложения мы направ-
ляем в адрес президента 
страны, правительства. Мы 
действуем вдумчиво, осто-
рожно, последовательно, – 
сказал он. – РЖД – одна из 
самых крупных транспор-
тных компаний в мире, и 
чтобы проводить в ней из-
менения, необходим комп-
лексный подход. По этому 
и системная программа 

РЖД по преодолению кри-
зисных явлений связана с 
идеологией программы ре-
формирования.

– В неблагополучной 
экономической ситуации 
реформирование желез-
нодорожных перевозок 
требует активного содейс-
твия власти, в том числе 
на местах, – считает Павел 
Ипатов. – Для нас взаи-
модействие очень важно, 
поскольку РЖД – крупней-
ший источник пополнения 
регионального бюджета. 
Более того, в области есть 
ряд предприятий, работаю-
щих именно на железнодо-
рожную отрасль: это завод 
«Трансмаш», завод авто-
номных источников тока. 
Их положение зависит от 
состояния РЖД.

Якунин много говорил 
о том, как отразился кри-
зис на компании. По срав-
нению с прошлым годом, 
объем осуществляемых ею 
перевозок снизился при-
мерно на 20%. При этом 
финансирование инвести-
ционных программ РЖД 
сократилось в 1,7 раза.

Поэтому в условиях 
кризиса РЖД разработала 
беспрецедентную по мас-
штабам программу сокра-
щения издержек, которая 
позволит в этом году сэко-
номить 173 млрд рублей. 
Совершенствуется система 
управления перевозками. 
По словам Якунина, тру-
довые коллективы идут на-
встречу руководству в воп-
росах экономии и готовы 
пережить сложный период 
вместе с компанией. 

– Мы столкнулись со 
следующей ситуацией: 
при планировании индек-
сации заработной платы 
согласно коллективному 
договору в бюджет компа-
нии была заложена цифра 
9,5%, то есть та, которую 
прогнозировало МЭРТ, 
– говорит глава предпри-
ятия. – Но теперь МЭРТ 
свой прогноз изменило 
в сторону увеличения до 
13,5%. Чтобы провес-
ти индексацию заработ-
ной платы в 2009 году на 
13,5%, нам нужно допол-
нительно 15 млрд рублей. 
А их по просту нет. Поэто-
му сегодня надо принять 
решение: либо отказы-
ваться от дополнительной 
индексации, либо уволь-
нять 60 тыс. человек.

В целях сохранения 
персонала руководство 
предприятия намерено 
провести в августе индекса-
цию за 2-й квартал нынеш-
него года в соответствии 
с ростом цен на потреби-
тельские товары и приос-
тановить ее в 4-м.

– Это временная мера, 
она является вынужден-
ной в условиях снижения 
объемов работы и направ-
лена на сохранение кадров, 
– отметил Якунин. – Такое 
решение позволит нам со-
хранить рабочие места для 
60 тыс. человек. По итогам 
деятельности компании в 
2009 году руководство пла-
нирует вернуться к обсуж-
дению вопроса об индекса-
ции.

Кризисные явления, ра-
зумеется, вызвали падение 

закупок РЖД у комплекту-
ющих предприятий, в том 
числе саратовских. Однако 
сокращение не превышает 
разумного уровня. Нельзя 
допустить упадка обслужи-
вающих предприятий, ведь 
они будут востребованы, 
когда рецессия закончится.

Что касается между-
народных проектов РЖД, 
кризис, по словам Влади-
мира Якунина, пока лишь 
стимулирует их реализа-
цию. Развертывается ин-
вестиционная программа 
в Ливии – в июле по это-
му документу пройдет по-
следняя стадия перегово-
ров. Создается совместное 
российско-монгольское 
предприятие с участием 
РЖД. Во всех проектах 
компания продолжает 
соблюдать свои обяза-
тельства.

Ассамблея прошла в 
режиме прямого диалога. 
Руководители предпри-
ятия-гиганта обсуждали 
стратегические задачи и 
антикризисные меры ком-
пании, рассматривали раз-
личные вопросы с инвес-
торами и операторами. По 
итогам встречи будут под-
готовлены рекомендации, 
направленные на обеспе-
чение более эффективной 
работы железных дорог.

Участники съезда посе-
тили Саратовскую дорож-
ную техническую школу, 
грузовое локомотивное 
депо «Анисовка» и выстав-
ку предприятий области, 
производящих или готовых 
выпускать продукцию для 
ОАО «РЖД» и оказывать 
компании услуги. Ассамб-
лея продолжилась в Волго-
граде и Астрахани.  !

Павел ИПАТОВ, губернатор Саратовской области:
– Компания РЖД играет важнейшую роль в экономике Сара-
товской области. В 2008 году для РЖД предприятия губернии 
произвели продукции почти на 7 млрд руб, это 3% от общего объ-
ема отгрузки товарной продукции и оказанных услуг в целом по 
промышленности региона. За январь-апрель объем производства 
для железных дорог составил более 1 млрд руб. Мы заинтере-
сованы в том, чтобы закупки РЖД у саратовских предприятий 
оставались на должном уровне. Необходимо поддержать такие 
заводы, как, например, «Трансмаш». Он успешно занимал свою 
нишу на рынке. Мы с Владимиром Якуниным договорились, что 
по этому предприятию решение будет принято отдельно. Первые 
заказы на третий квартал уже подписаны. Считаю, что нужно еще 
одно такое решение, чтобы загрузить этот завод до конца года. 
Еще одно предприятие –  завод автономных источников тока. 
Сегодня мы договариваемся о том, чтобы оно было допущено к 
проведению конкурсов, ведь здесь выпускают импортзамещае-
мую продукцию. Этот вопрос также сможем решить. В целом я 
считаю, что инвестиционная программа, которую осуществляет 
РЖД, должна стать одной из антикризисных мер в части стимули-
рования спроса на отечественную продукцию внутри страны.

1  

РЖД выполняет обязательства
ДЕЛОВОЙ РАЗГОВОР
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ПОДРОБНОАндрей МУРАВЬЁВ

Поводом для интервью с вице-гу-
бернатором – первым заместите-
лем председателя регионального 
правительства Александром 
Бабичевым стали итоги состо-
явшегося в Аткарске выездного 
заседания межведомственной 
комиссии по профилактике пра-
вонарушений на территории 
Саратовской области. Сфера 
внимания комиссии, возглавляе-
мой Александром Георгиевичем, 
обширна и по-прежнему весьма 
актуальна. Бабичев обладает ис-
черпывающей информацией по 
этим проблемам.

– Александр Георгиевич, 
17 июня в Аткарске прошло 
очередное выездное засе-
дание межведомственной 
комиссии. Какие вопросы 
рассматривались?

– Заседание было посвяще-
но трём актуальным вопросам: 
о результатах совместных ме-
роприятий территориальных 
органов федеральных органов 
исполнительной власти по кон-
тролю и надзору на розничных 
рынках Саратовской области; 
об организации и проведении 
профилактических меропри-

ятий в детских оздоровитель-
ных лагерях, местах отдыха 
и досуга молодежи; о практи-
ке создания в региональных 
аудио визуальных СМИ инфор-
мационных и информационно-
просветительных программ 
профилактической направлен-
ности.

Сразу хочу обратить вни-
мание на тот факт, что основ-
ной акцент при обсуждении 
каждого вопроса был сделан на 
принятии мер профилактики 
правонарушений.

 – В условиях глобально-
го экономического кризиса 
все больше жителей области 
приобретает относительно 
дешевые продукты питания 
и бытовые товары на опто-
вых и розничных рынках. 
Эти торговые площадки, 
в свою очередь, находятся 
в зоне внимания как кри-
минальных структур, так и 
контролирующих органов. 
А каковы результаты про-
верок рынков губернии над-
зорными органами?

– Сейчас на территории 
региона зарегистрировано 118 
розничных рынков, из которых 
38 расположены в Саратове.

Во исполнение федераль-
ного закона №271 от 30.12.06 
года «О розничных рынках и о 
внесении изменений в Трудо-
вой кодекс Российской Феде-
рации» сотрудниками отделов 
внутренних дел области в теку-
щем году проведены оператив-
но-профилактические мероп-
риятия по комплексной обра-
ботке рынков, направленные на 
выявление и пресечение фактов 
несоблюдения последними за-
конодательства, фактов неза-
конного предпринимательства 
и использования товарного 
знака, продаж некачественной 
и фальсифицированной про-
дукции на предприятиях тор-
говли и рынках области.

В оперативно-профилакти-
ческих мероприятиях были за-
действованы все службы ГУВД, 
государственные контролиру-
ющие органы, подразделения 
Федеральной миграционной 
службы и органы местного са-
моуправления.

В текущем году сотрудни-
ками органов внутренних дел 
проведено 55 проверок рын-
ков, в том числе 28 – с учас-
тием представителей органов 
местного самоуправления и го-
сударственного контроля.

Пресечено 937 админист-
ративных правонарушений в 
сфере потребительского рын-
ка, в том числе 227 фактов 
реализации товаров без со-
проводительных документов 
(сертификатов соответствия, 
качественных удостоверений) 
либо с признаками несоответс-
твия качеству, заявленному в 
имеющихся документах.

К административной ответс-
твенности за осуществление на 
рынках предпринимательской 
деятельности без государствен-
ной регистрации привлечено 
150 нарушителей, за нарушение 
санитарных норм и правил со-
ставлено 157 административ-
ных протоколов, за продажу 
товаров при отсутствии уста-
новленной информации либо 
неприменении контрольно-
кассовых машин привлечено 
104 правонарушителя.

– Как правило, на рын-
ках торгуют не коренные 
жители области, а зачастую 
и не граждане России. До-
пускают ли такие продавцы 
нарушения миграционного 
законодательства?

– Органами внутренних дел 
и сотрудниками Управления 
Федеральной миграционной 
службы России по Саратов-
ской области в текущем году 
пресечено 632 нарушения миг-
рационного законодательства, 
совершенных на рынках губер-
нии.

Сотрудники территори-
альных подразделений УФМС 
России по Саратовской облас-
ти провели 310 проверочных 
мероприятий на оптовых и 
розничных рынках.

Составлено 428 админист-
ративных протоколов. Нало-
жено и взыскано админист-
ративных штрафов на общую 
сумму 1 284 500 рублей.

Наряду с мерами право-
применительного характера 
сотрудниками УФМС России 
по Саратовской области прово-
дится работа по разъяснению 
иностранным гражданам дейс-
твующего российского законо-
дательства в сфере миграции.

– На рынках нередки 
случаи обмана и обвеса по-
купателей. Кто и как борет-
ся с этим?

– В настоящее время име-
ется ряд проблем, характерных 
для деятельности розничных 
рынков.

Не на всех рынках управля-
ющие компании осуществляют 
контроль за исправностью ве-
сового оборудования, продол-
жают иметь место факты обма-
на потребителей путем обвеса с 
применением магнитов, факты 
продажи товаров ненадлежа-
щего качества или с нарушени-

ем санитарных правил и иные 
нарушения законодательства о 
защите прав потребителей.

Специалистами управления 
и территориальных отделов 
Управления Роспотребнадзора 
по Саратовской области прово-
дятся мероприятия по контро-
лю на розничных рынках, пред-
приятиях торговли области.

Нарушения санитарного за-
конодательства, законодатель-
ства в сфере защиты прав пот-
ребителей выявлены на 56% 
проверенных объектов. Забра-
ковано и снято с реализации 89 
кг продуктов с истекшим сро-
ком годности, отсутствием со-
проводительных документов.

– Что делает правительс-
тво области в последнее вре-
мя для поддержки социально 
незащищённых групп насе-
ления в условиях кризиса?

– Правительством области 
последовательно проводится 
работа по открытию торговых 
предприятий, передвижных 
торговых форм по реализации 
продуктов питания и товаров 
первой необходимости для со-
циально незащищенных групп 
населения. Такие магазины 
открыты в Саратове, Энгельсе, 
17 июня 2009 года подобный 
магазин начал действовать в 
Аткарске. Следует отметить, 
что продукты питания в дан-
ные торговые точки поставля-
ют местные товаропроизводи-
тели, и цены там на порядок 
ниже, чем в других магазинах.

– Самая близкая к че-
ловеку власть – местное 
самоуправление. Но для 
решения проблемы профи-

лактики правонарушений 
представителю этой власти 
мало знать в лицо каждого 
жителя того или иного по-
селения, окружающую его 
обстановку. Ему необходи-
мы определенные ресурсы, 
наработки, опыт. Где же та-
ковой взять?

– Именно поэтому одной 
из главных целей выездных 
заседаний межведомственной 
комиссии по профилактике 
правонарушений и является 
всесторонний анализ ситуации 
в конкретных районах области 
и обмен опытом их предста-
вителей. Так, в Аткарске была 
обсуждена работа органов мес-
тного самоуправления, направ-
ленная на профилактику пра-
вонарушений на территории 
конкретного муниципального 
образования. Участники сове-
щания отметили положитель-
ные результаты. Вместе с тем в 
муниципальных образованиях, 
где такой профилактике уделя-
ется недостаточно внимания со 
стороны местной власти, от-
мечается рост преступности. С 
учетом важности решения про-
блемы участники совещаний 
признали необходимым возло-
жить функцию по контролю и 
координации работы в данном 
направлении на конкретного 
заместителя главы каждого 
муниципального образования 
области.

– Александр Георгиевич, 
наступило долгожданное 
лето, ребята разъехались по 
оздоровительным лагерям 
и базам отдыха. Как обсто-

ят дела с обеспечением без-
опасности в местах детского 
отдыха?

– Летом нынешнего года на 
базе 21 детского оздоровитель-
ного лагеря области отдохнут 
1769 воспитанников интерна-
тных учреждений и 125 уча-
щихся учреждений начального 
профессионального образова-
ния из числа детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей.

За счет средств благотвори-
тельной и спонсорской помо-
щи планируется организация 
отдыха в течение трех смен на 
базе детского оздоровитель-
ного лагеря «Ровесник» Мар-
ксовского района 144 воспи-
танников детских домов №1 и 
2 Красноармейска и детдома 
села Ивантеевка. Также на базе 
ДОЛ «Лазурный» Балаковско-
го района в течение двух смен 
отдохнут воспитанники де-
тского дома №4 Балакова.

Для обеспечения безопас-
ности отдыха в помещениях 
лагерей установлена пожарно-
охранная сигнализация, чер-
дачные помещения обработаны 
огнезащитным составом. Про-
ведена плановая перезарядка 
огнетушителей. Разработаны 
и утверждены инструкции о 
действиях сотрудников в случае 
возгорания, оформлены планы 
пожарной эвакуации. В настоя-
щее время осуществлены реви-
зия и необходимый ремонт сис-
тем автоматической пожарной 
сигнализации (АПС).

С целью профилактики 
правонарушений среди несо-
вершеннолетних в оздорови-

тельных учреждениях в рамках 
режима дня будет обеспечена 
полная занятость детей в спор-
тивных, культурно-массовых 
и кружковых мероприятиях, 
будет проводиться профилак-
тическая работа по индивиду-
ально подготовленным про-
граммам, направленным на 
предупреждение первичных и 
повторных правонарушений, 
наркомании, табакокурения и 
употребления алкоголя. Про-
водятся консультативная ра-
бота, тематические лектории, 
круглые столы.

Для подростков, состоящих 
на профилактическом учете в 
отделах внутренних дел, в оз-
доровительных лагерях орга-
низуются профильные смены.

ГУВД области совместно с 
ведомствами системы профи-
лактики проводят мероприятия 
по комплексному обследованию 
мест массового отдыха в целях 
обеспечения там правопорядка 
и общественной безопасности. 
Особое внимание обращено на 
технические средства, обеспе-
чивающие без опасность детей, 
места парковки автотранспор-
та, пригодность подъездных 
путей, внешних ограждений, 
безопасность служебных поме-
щений, обеспеченность авто-
транспортом, связью, аварий-

ными средствами оснащения и 
пожаротушения.

Во взаимодействии с заин-
тересованными ведомствами и 
учреждениями системы профи-
лактики летом 2009 года плани-
руется проведение оперативно-
профилактического мероприя-
тия «Подросток» в рамках все-
российской операции «Курорт», 
направленной на пресечение 
правонарушений со стороны 
несовершеннолетних, предуп-
реждение несчастных случаев с 
детьми, в том числе на воде.

Для предупреждения пра-
вонарушений в лагерях с мо-
мента открытия смен выстав-
ляются круглосуточные посты 
милиции с постоянным прожи-
ванием на территории лагеря.

Таким образом, безопас-
ность детей в местах отдыха 
будет обеспечена.

– В последний год на 
федеральных и областных 
телеканалах появилась 
социальная реклама, все 
большее количество СМИ 
обращается к вопросам 
нравственности, борьбы с 
коррупцией, наркоманией, 
алкоголизмом и табако-
курением. Каково участие 
правительства губернии в 
создании информационно-
просветительных программ 
профилактической направ-
ленности?

– Мероприятия по реали-
зации государственной ин-
формационной политики в 
сфере профилактики право-
нарушений осуществляются в 
рамках нескольких областных 
целевых программ: «Развитие 
информационного партнерс-
тва органов государственной 
власти со СМИ» на 2008–2010 
годы, «Профилактика право-
нарушений и усиление борьбы 
с преступностью в Саратовс-
кой области» на 2009–2010-й, 
«Комплексные меры проти-
водействия злоупотреблению 
наркотиками и их незакон-
ному обороту в Саратовской 
области» на 2008—2010-й, 
«Профилактика терроризма 
и экстремизма в Саратовской 
области» на 2008–2010-й, 
«Противодействие коррупции 
в Саратовской области» на 
2007—2010-й, «Молодежь Са-
ратовской области» на 2006–
2008-й (подпрограмма «Пат-
риотическое воспитание детей 
и молодежи»).

В рамках указанных про-
грамм в печатных и электрон-
ных СМИ организовано регу-
лярное размещение информа-
ционных и информационно-
разъяснительных материалов 
по проблемам совершенство-
вания законодательства и 
механизмов его реализации, 
прежде всего по защите прав 
граждан, деятельности право-
охранительных органов, фор-
мированию здорового образа 
жизни и противодействию 
правонарушениям, коррупции 
и др. Разработаны и вышли 
в эфир специальные ролики 
социальной рекламы, рассчи-
танные на различные группы 
населения.

Несмотря на тяжелую 
экономическую ситуацию в 
стране, профилактика пра-
вонарушений через средства 
массовой информации явля-
ется наиболее доступной для 
населения. Она формирует 
общественное мнение и поз-
воляет поддерживать обрат-
ную связь с жителями области 
через контактные телефоны. 
Данную работу мы будем про-
должать и развивать. !

«Профилактика правонарушений через СМИ 
является наиболее доступной для населения»

Ипотека: реальный инструмент 
для реального сектора?
При катастрофической нехватке оборотных средств 
многие возлагают на ипотеку последнюю надежду

Мария ДЕМЕНТЬЕВА 

В прошлом номере «НВ» затра-
гивалась актуальнейшая сегодня 
тема развития строительной от-
расли региона. Ситуация в секто-
ре находится на жестком контро-
ле у губернатора и правительства 
области. Ни для кого не секрет, 
что строительный рынок сейчас 
«чувствует» себя, мягко говоря, 
некомфортно. 

Главная причина прозрач-
на и ясна: этой индустрии не 
хватает денег. И лишь одним 
волевым решением «сверху» 
проблему не решить. Специ-
алистов тревожит, что темпы 
роста в данной отрасли в гу-
бернии значительно снизи-
лись. Напомним, областное 
правительство намерено уве-
личивать бюджетную состав-
ляющую в финансировании 
жилищного строительства. 
На такие цели в регион при-
влечено уже 6 млрд рублей из 
федерального центра. Но этих, 
пусть и бесспорно немалых де-
нег на решение всех сегодняш-
них проблем стройиндустрии 
явно недостаточно.

Сами подрядчики возла-
гают большие надежды на 
ипотеку. Ведь, как отмечают 
аналитики, ипотечный рынок 
в любом случае выживет, так 
как сегодня подобные займы 
– единственный реальный инс-
трумент улучшения жилищных 
условий, и альтернативы нет. 
Положительно должно ска-

заться и снижение ставок по 
таким кредитам.

Почти треть нуждающих-
ся в жилье россиян ждут фи-
нансовой поддержки от го-
сударства, чтобы приобрести 
квартиру. Об этом свидетель-
ствуют результаты всероссий-
ского опроса, проведенного в 
мае компанией Russian Realty 
Research (R3). По данным ис-
следования, свыше 42% граж-
дан нуждаются в улучшении 
условий проживания. Каждый 
десятый опрошенный собира-
ется купить «квадратные мет-
ры» в этом году. А 30% рес-
пондентов посетовали, что хо-
тели бы улучшить жилищные 
условия, но для этого у них 
нет никаких возможностей.

«Новые времена» встрети-
лись с генеральным директо-
ром ОАО «Ипотечная корпо-
рация Саратовской области» 
Денисом Филипповым, ко-
торый только что вернулся с 
очередного совещания Обще-
российской ассоциации ипо-
течных компаний Российской 
Федерации.

– Денис Сергеевич, для 
начала позвольте вас по-
здравить с тем, что вчера вы 
вновь были избраны в со-
вет директоров Ассоциации 
ипотечных компаний РФ. 
Какие вопросы стояли на 
повестке дня заседания?

– Во-первых, были подве-
дены итоги работы АИК РФ. 
Также речь шла об эффектив-
ности проведенных меропри-
ятий по развитию ипотечного 
кредитования в 2009 году. 
Основным направлением ра-
боты ИКСО на нынешний 
год является активная подде-
ржка граждан, оказавшихся 
в сложной ситуации в связи 
с финансово-экономическим 
кризисом, а именно реструк-
туризация ипотечных жи-
лищных кредитов, выданных 
не только нашей корпораци-
ей, но и любой кредитной и 
некредитной организацией 
на территории Саратовской 
области в рамках стандар-
та ОАО «АИЖК». Большое 
внимание будет уделяться 
военной ипотеке и материн-
скому капиталу. Мы понима-
ем, насколько возможность 
воспользоваться ими для по-
гашения займа актуальна во 
время экономического кри-
зиса. С этого года согласно 
федеральному закону семьям, 
которые заключили догово-
ры ипотечного кредитования 
до 31 декабря 2010-го вклю-
чительно, позволено напра-
вить материнский капитал на 
погашение кредита и уплату 
процентов по займам, на при-
обретение (строительство) 
жилого помещения, включая 
ипотечные ссуды. Данное 
право предоставляется неза-
висимо от срока, истекшего со 
дня рождения (усыновления) 
второго, третьего или после-
дующих детей. Что касается 
военной ипотеки, с начала 
года ИКСО осуществляет кре-

дитование военнослужащих 
– участников накопитель-
но-ипотечной системы жи-
лищного обеспечения воен-
нослужащих. Преимущество 
данной программы в том, что 
люди могут приобрести жи-
лье уже в начале службы.

– Наверное, этот вопрос 
вам задают сейчас многие: 
не прекратится ли выдача 
ипотечных займов в связи 
со сложившимися экономи-
ческими условиями?

– Как я уже заявлял во мно-
гих СМИ, кредитование будет 
продолжаться. Для этого пос-
тоянно привлекаются допол-
нительные средства из бюдже-
та. Также значительную роль 
сыграло увеличение уставного 
капитала нашей корпорации, 
который сейчас составляет 225 
миллионов рублей.

– Под какие проценты 
сейчас выдаются кредиты 
на приобретение жилья? 
Ведь АИЖК снижает ставки, 
но при этом ужесточаются 
требования к заемщику.

– Сегодня ставка в ИКСО 
– от 12 до 14% годовых. С 1 
июля она снизится еще на пол-
процента. Но при этом по ини-
циативе АИЖК заемщик будет 
обязан подтверждать свои до-
ходы только справкой по фор-
ме 2-НДФЛ. Здесь есть свои 
плюсы и минусы. Конечно, 
это здравая мера, которая дис-
циплинирует работодателей, 
обязывая их выплачивать со-
трудникам «белую» зарплату. 
Соответственно, увеличивают-
ся пенсионные начисления, на-
логовые поступления и т.д. Но 
с другой стороны, мы обеспо-
коены тем, что подобная мера 
может значительно сократить 
количество потенциальных по-
лучателей ипотечного кредита. 
К сожалению, официальный 
доход многих наших граждан 
до сих пор гораздо меньше 
фактического.

– Как корпорация может 
поддержать непосредствен-
но самих застройщиков?

– Одним из механизмов 
поддержки мне видится кре-
дитование долевого строи-
тельства. ИКСО работает в 
этом направлении и выдает 
ипотечные займы на приобре-
тение прав требования стро-

ящихся жилых помещений в 
многоквартирных домах под 
залог имеющегося в собствен-
ности заемщика или третьих 
лиц жилья, но мы ограничены 
жесткими рамками ФЗ № 214. 
Соответственно количество 
дольщиков, которым корпо-
рации предоставляет ссуды, 
намного меньше, чем могло 
бы быть. Однако ИКСО вы-
ступила с инициативой учас-
тия в качестве кредитной ор-
ганизации в пилотном проек-
те АИЖК по стимулированию 
кредитования застройщиков. 
Суть проекта – можно рас-
считывать на средства этого 
агентства под залог ипотеч-
ных закладных либо ценных 
бумаг. Полученные деньги 
будут предоставляться в виде 
кредитов надежным застрой-
щикам, имеющим недостро-
енное жилье эконом-класса, а 
также в виде ипотечных ссуд 
гражданам, желающим купить 
квартиры в этих домах.

Так можно ли говорить, 
что ипотека вопреки песси-
мистичным прогнозам эффек-
тивно развивается в период 
кризиса? В современных эко-
номических условиях ни один 
специалист не берет на себя 
ответственность с увереннос-
тью заявлять это. Даже опыт-
ные участники строительной 
отрасли не всегда в полной 
мере понимают, что проис-
ходит и будет происходить 
на рынке. Некоторые ждут 
еще большего падения цен 
на недвижимость, по прогно-
зам других, этого не случит-
ся (они апеллируют тем, что 
стоимость квадратного метра 
стабилизировалась). Позиция 
же большинства экспертов – 
покупка жилья сейчас выгод-
на, а многие россияне имеют 
возможность приобрести его 
только посредством ипотеки. 
Хочется верить, что вопрос в 
заголовке статьи не перейдет в 
разряде риторических. Ипоте-
ка будет развиваться, находя 
новые формы поддержки не 
только непосредственно самих 
заемщиков, но и строительной 
отрасли в целом.  !

Одной из главных целей выездных заседаний межведомс-
твенной комиссии по профилактике правонарушений и яв-
ляется всесторонний анализ ситуации в конкретных райо-
нах области и обмен опытом их представителей.

Александр БАБИЧЕВ: 
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Июнь в этом году выдался 
как никогда жарким и сол-
нечным. Горожане в субботу 
и воскресенье стремятся на 
чистый воздух, на песчаный 
берег, поближе к воде. Куда 
податься из запыленного Са-
ратова?

Можно выбрать бес-
платный этим летом город-
ской пляж со всеми удобс-
твами или позагорать на 
частном песчаном бережке. 
Все зависит от фантазии, 
возможностей и отношения 
к личной безопасности.

Пляж как зона отдыха

Когда место отдыха на-
зывается пляжем, к нему 
предъявляются серьез-
ные требования. Так, на 
расстоянии 50 метров от 
берега должны находить-
ся буи. На видных местах 
–спасательные средства. 
Обязательны раздевалки, 
туалеты, водопровод и на-
дежно огороженное место 
для купания детей. В райо-
не пляжа должны дежурить 
спасатели и медработники. 
И это далеко не полный пе-
речень требований.

Затон. 
Солярий ООО «Акватория»

Благодаря удобному 
расположению – практи-
чески в черте города – пляж 
привлекает много отдыха-
ющих. В этом году он свое-
временно открылся к нача-
лу купального сезона.

– Санитарная очистка 
солярия проведена, – про-
комментировал начальник 
территориального отдела 
Управления Роспотребнад-
зора в Саратове Николай 
Павлов. – Отремонтировано 
и покрашено оборудование. 
Установлена пляжная инф-
раструктура: 5 раздевалок, 6 
урн, 3 питьевых фонтанчика, 
душевая кабина. Песок, по 

данным лабораторных ис-
следований, соответствуют 
санитарным требованиям.

Однако из-за сильного 
течения и отсутствия плав-
ности дна купаться в Затоне 
не разрешено. Отходишь на 
три-четыре метра от берега 
— и сразу шестиметровый 
обрыв. Это опасное место. 
Впрочем, несмотря на за-
прещающие знаки, купают-
ся все. К слову, в солярии 
есть и охрана, и спасатели.

Для любителей уеди-
ниться имеется VIP-зона, 
где за отдельную плату 
можно в тишине подре-
мать под большим зонтом 
в удобном шезлонге.

Постоянные посетители 
утверждают, что вода в За-
тоне теплее, чем в Энгельсе 
или в акватории городско-
го пляжа.

Затон. Оздоровительный 
комплекс «Виктория»

Уютное и почти экзо-
тичное место – закрытое, 
уединенное. Удобно как 
для спокойного семейного 
выезда на природу, так и 
для шумных корпоративов.

Здесь можно отдохнуть 
в гармонии с изумительной 
волжской природой, прак-
тически не покидая города. 
Чистый воздух, ухоженная 
территория, золотистый 
песок, уютные двухмест-
ные деревянные домики. 
Есть летние домики из бам-
бука и беседка. Малыши 

смогут поиграть на детской 
площадке, для любителей 
спортивных игр – волей-
больная сетка.

– Санитарная очистка 
солярия проведена, – сооб-
щает инспектор Роспотреб-
надзора. – На территории 
оборудовано 3 санузла, 1 
душевая, 2 раковины для 
мытья рук. Водоснабжение 
– централизованное холод-
ное, в душевой – горячее от 
водонагревателя.

Для любителей отды-
хать с пользой для здоро-
вья работники комплекса 
продумали план меропри-
ятий. Итак, распорядок на 
ближайшие выходные:

27 июня – детский 
спортивный праздник, тан-
цы «Латино».

4 июля – турнир «Боец 
пляжа» по правилам ар-
мейского рукопашного 
боя. В перерывах –состяза-
ния по армрестлингу, жиму 
гири, конкурсы для зрите-
лей. Предварительные бои 
– 3 июля в 17.00.

11 июля – открытие га-
лереи пляжных карикатур 
художника Александра 
Дьякова.

17–19 июля – регата 
«Великая Волга».

Городской пляж 
на острове 

«Городские пески»
Долгожданная новость 

для поклонников город-
ского пляжа – вход будет 

бесплатным для всех жела-
ющих. С 2009 года терри-
тория острова оформлена 
в муниципальную собс-
твенность, его благоуст-
ройством занимается МУП 
«Городские дороги плюс». 
В начале мая на спуске с 
моста на пляж срезали ме-
таллическую решетку и ус-
тановили турникеты. Как 
пояснили в пресс-службе 
администрации Саратова, 
сделано это в соответствии 
с правилами нахождения в 
общественных местах.

Пляж ответственно под-
готавливали к купальному 
сезону. Разровняли и очис-
тили песок. Чтобы вывезти 
отсюда более 500 кубо-
метров мусора, с моста на 
остров пришлось спускать 
трактор. Сегодня по всей 
территории установлены 
фонтаны, лавочки, разде-
валки, биотуалеты и урны. 
Имеется игровая площадка 
для детей и шесть волей-
больных площадок. Обуст-
роен детский «лягушатник», 
организованы медпункт и 
стационарный пункт мили-
ции, охранный пост. Место 
безопасного купания огоро-
жено буйками.

19 июня глава админис-
трации Саратова Вячеслав 
Сомов лично проверил го-

товность городского пляжа 
на предмет безопасного 
и комфортного отдыха. 
Он осмотрел территорию, 
объекты инфраструктуры, 
проверил работу систем во-
доснабжения. Саратовцы 
и гости областного центра, 
которых, кстати, в будние 
дни, по приблизительным 
подсчетам, на пляже бывает 
около 500 человек, а в вы-
ходные – более 1,5 тысяч, 
могут поиграть в волейбол, 
футбол, бадминтон. Орга-
низована торговля прохла-
дительными напитками и 
мороженым.

– К летнему сезону 
пляж подготовлен, – заявил 
Вячеслав Сомов. – Отмечу, 
что работы по благоуст-
ройству тут будут вестись 
постоянно. Здесь дежурят 
бригады коммунальных 
рабочих, которые следят 
за чистотой и порядком, 
убирают мусор, в том чис-
ле нанесенный водой. Еже-
дневно отсюда вывозится 
одна-две машины мусора.

Сомов проинформиро-
вал, что достигнута дого-
воренность с перевозчиком 
по доставке всех желающих 
на пляж водным путем. В 
течение дня «ОМики» бу-
дут совершать рейсы через 
каждые полтора часа. Сто-
имость проезда в одну сто-
рону – 30 руб.

– Саратовский пляж 
готов предоставить пол-
ноценный отдых у воды, 
– потвердил Николай Пав-
лов. – Его санитарная очис-
тка завершена. Имеется акт 
ГИМС об обследовании 
дна и его соответствии ус-
тановленным нормам. Взя-
ты пробы песка, питьевой 
воды и воды из Волги. По 
результатам бактериологи-
ческого, химического и па-
разитологического иссле-
дования они соответствуют 
санитарным требованиям.

Неудобство, собствен-
но, только одно: из-за се-
зонного спада воды в Волге 
пляж существенно обмелел, 
до глубины идти и идти.

База отдыха 
«Таинственный остров»

Она находится за знаме-
нитым своими пейзажами 

Зеленым островом. Доб-
раться на базу можно либо 
на катерах, отходящих от 
Затона два раза в сутки – ут-
ром и вечером (стоимость 
поездки – 50 рублей), либо, 
в случае крайней необходи-
мости, на речных такси.

Территория разделена 
на две зоны – семейную и 
молодежную, так что каж-
дый может выбрать раз-
влечения на свой вкус. Бла-
го их здесь предостаточ-
но: водные аттракционы 
(«таблетка», батут, водные 
лыжи), катамараны, ве-
сельные лодки для насто-
ящей волжской рыбалки, 
площадка для дискотек.

Два бассейна (взрослый 
и детский) и детская пло-
щадка сделают семейный 
отдых незабываемым. Тут 
также можно сыграть на 
волейбольной площадке, 
сразиться в теннис или би-
льярд, после чего всех жела-
ющих ждет жаркая сауна.

К услугам посетителей 
«Таинственного острова» 
– комфортабельные двух-
местные и четырехместные 
домики со всем необходи-
мым для уютного отдыха.

Пляж с потрясающими 
видами на Волгу начина-
ется прямо от них и имеет 
протяженность 300 мет-
ров. Места и для игр, и для 
отдыха хватит всем. Для 
удобства гостей на терри-
тории базы функциониру-
ют магазины.

Пляж «Волжские дали»

Пляж платный. Вход 
– 30 рублей. А чтобы доб-
раться до «Волжских да-
лей» на общественном 
транспорте, придется по-
тратить еще порядка 50. 
Самый дешевый вариант — 
автобус. Тем, кто приедет 
сюда на автомобиле, нужно 
оплатить парковку.

По многочисленным 
отзывам, качество отдыха 
соответствует цене. Дно 
ровное, песок и вода чис-
тые – пляж убирается два 

раза в день. Вдоль берега 
установлены зонтики, ого-
рожена зона купания для 
детей, есть бесплатный туа-
лет. Найти спасателя и мед-
пункт не составило труда 
— фельдшер дежурит еже-
дневно с 10.00 до 20.00.

Энгельс. Городской пляж

Покровский пляж актив-
но посещают, прежде всего, 
из-за удачно решенного 
транспортного вопроса. 
Практически все автобусы 
«Саратов — Энгельс» идут 
мимо этого места отдыха. 
Билет стоит 10 рублей.

Здесь есть платная и 
бесплатная зоны. Проход 
на территорию первой 
обойдется в 30 рублей (в 
зону повышенной ком-
фортности — 50). Инфра-
структура развита только 
в хозрасчетной части пля-
жа. В нынешнем году здесь 
открыли дополнительные 
детские площадки, кофей-
ные павильоны и развлека-
тельный центр, где можно 
поиграть в бильярд и на-
стольный теннис. Неуди-
вительно, что этот пляж 
самый многолюдный.

С 2004 года покровс-
кие власти активно нача-
ли вкладывать деньги в 
оснащение пляжных тер-
риторий. Получил второе 
рождение и волжский пляж 

в районе «Воруй-города» 
– чистейший песок, прове-
ренное дно, круглосуточ-
ная охрана, современные 
волейбольные площадки и 
теннисные корты. Приез-
жают сюда в основном на 
автомобилях, поэтому вход 
– 100 рублей с машины. 
Для пешеходов – 30.

Пляж как зона 
повышенной опасности

Но не все хотят толкать-
ся в транспорте, платить де-
ньги. В итоге отправляются 
на дикие пляжи. Определе-
ние «дикий» в данном слу-
чае следует понимать не в 
значении «райский уголок 
природы, не тронутый ци-
вилизацией», а в смысле 
— несанкционированный, 
запущенный и опасный.

С наступлением жарких 
дней на нелегальных пля-
жах в черте города – это и 
в Затоне, и на «бетонке», и 
в Улешах – можно наблю-
дать одну и ту же картину: 
люди загорают среди куч 
мусора, купаются в воде, из 
которой торчит железная 
арматура, ныряют с понто-
нов строительных кранов. 
Вдобавок возле таких «ди-
ких» мест находятся кана-
лизационные стоки. И, увы, 
никого – ни молодых мам с 
детьми, ни подростков, ни 
людей постарше – не оста-
навливают запрещающие 
знаки.

И н с п е к т и р у ю щ и е 
службы ограничиваются 
увещеваниями и устными 
предупреждениями. Хотя 
согласно закону «Об адми-
нистративных нарушениях 
на территории Саратовской 
области» купание в неуста-
новленных местах грозит 
штрафом как самому при-
верженцу «экстремального 
отдыха», так и владельцу 
прибрежной зоны.

– Весь правый берег 
Волги является опасным 
местом для купания. Ад-
министрации Заводского и 
Волжского районов долж-

ны принять конкретные 
меры, чтобы люди там не 
купались, – из года в год 
повторяет заместитель ру-
ководителя ГУ МЧС России 
по Саратовской области, 
начальник отдела ГИМС 
Геннадий Медведев. – 
Каждый год на диких пля-
жах тонут до двух десятков 
человек. Когда снаружи и 
внутри 40 градусов, в Вол-
ге лучше не купаться. Но не 
все это понимают. А когда 
осознают, бывает поздно.

Служба спасения физи-
чески не может охватить 
каждый пятачок отдыха у 
воды – дежурят только на 

санкционированных. И тем 
не менее, учитывая повы-
шенную опасность берего-
вой линии, сотрудники ор-
ганизации второй год несут 
поисково-спасательную 
службу в Улешах.

«Зеленый патруль» и 
инспекторы ГИМС прове-
ли совместный рейд по ос-
тровным пляжам, которые 
давно превратились в склад 
отходов жизнедеятель-
ности отдыхающих. Уже 
составлен список самых 
популярных «диких» мест. 
В этом году нарушителей 
будут безжалостно наказы-
вать рублем. К сожалению, 
насколько безопасно здесь 
купаться и отдыхать, пока-
жут лишь сводки несчаст-
ных случаев на воде. !

Саратовские пляжи, одобренные территориальным отделом Управления 
Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека по области для посещения, – это солярии ООО 
«Акватория» и ИП Юрова в Затоне и городской пляж «Городские пески». 
Помимо Роспотребнадзора безопасность купания в этих местах отдыха 
проверила Государственная инспекция по маломерным судам (ГИМС). 
Сфера ее ответственности – очистка дна от острых предметов.

Теперь городской пляж запрещено посещать со стеклянной посудой,  в состоянии алкогольного или наркотического 
опьянения, проводить сюда домашних животных. Безопасность позволят обеспечить турникеты.

Опасны для купания дикий пляж в поселке Увек, территория порта 
в поселке Юриш, остров Казачий, «бетонка» под мостом, Затон, район дач 
в Шумейке.

Ищем место под солнцем
«Новые времена» совершили рейд по пляжам Саратова 
и рекомендуют читателям, где лучше и безопаснее проводить жаркие выходные
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Спецприз 
от «Новых 

времен» 
для 

участников 
регаты 

«Великая 
Волга» – 
путевка 

в «Андреевский 
Форт» (г. Сочи)

ПОПУТНОГО ВЕТРА!

«Великая Волга» 
поднимает паруса
До начала Всероссийской регаты 
остается меньше месяца

Дмитрий ИВАНОВ

Она стартует 17 июля в 15.00 
в акватории саратовского 
Затона от пирса пляжа «Вик-
тория» гонкой на призы об-
ластной прессы. В последней 
будут участвовать около де-
сятка региональных средств 
массовой информации. «Но-
вые времена» – генеральный 
пресс-спонсор «Великой 
Волги» – выставит на эту гон-
ку свой экипаж.

В программу регаты 
входят соревнования крей-
серских яхт открытого 
моря и детско-юношеские 
состязания в классах «Оп-
тимист», «Кадет», «Луч» и 
«470». Участниками станут 
экипажи саратовских яхт-
клубов «Сокол», «Орбита», 
«Варяг», «Мечта», «Парус», 
«Эдельвейс» и гости из дру-
гих регионов России. Как 
сообщил неизменный ди-
ректор регаты Александр 
Вавилов, в «Великой Вол-
ге» ожидается участие око-
ло 30 крейсерских яхт и 20 
юношеских судов.

А в начале этой недели 
на одном из полузатоп-
ленных кораблей у берега 
Зеленого острова прошли 
первые сессии в рамках фо-
токонкурса «Великая Вол-
га». О них «НВ» рассказал 
победитель прошлогодне-
го конкурса в номинациях 
«Портрет» и «Эротика в 
кадре» Роман Большаков.

– Программа включает 
пять номинаций – «яхтинг», 
«пейзаж», «портрет», «эро-
тика», «девушка» и «водная 
стихия». От прошлогоднего 
конкурса принципиальных 
отличий нет. Правда, на 
этот раз к нам присоедини-
лось трое новичков. Съем-
ки ведутся на Зеленом ост-
рове на тех же яхтах, что и 
ранее. Но есть информация, 
что следующая фотосессия 
пройдет на палубах других 
судов. С 8 фотографами ра-
ботают 8 моделей. Девушки 
до этого профессионально 
модельным бизнесом не 
занимались. У каждого из 
фотографов свои задумки, 
свое видение через объек-
тив. Что они и стараются 
воплотить в ходе конкурса.

Александр Вавилов 
рассказал «НВ» о ходе под-
готовки к соревнованиям:

– Во главу угла органи-
заторы ставят безопасность 
и дисциплину на воде. Ког-
да мы проводили первые 
регаты в 90-х годах, Госу-
дарственная инспекция ма-
ломерных судов выглядела 
на Волге весьма скромно. 

В их распоряжении были 
старенькие «Амуры». Сей-
час техническое оснащение 
ГИМС значительно улуч-
шилось. Инспекторы де-
журят на воде на современ-
ных катерах иностранного 
производства с мощными 
моторами. Суда оснащены 
всем необходимым обо-
рудованием для оказания 
помощи. В последние годы 
в Затоне стало достаточно 
спокойно и тихо на воде. 
Мы рады такому порядку, 
ведь яхты – самая дисцип-
линированная часть мало-
мерных судов.

Александр считает, что 
парусники в акватории 
набережной Космонавтов 
– экшн, зрелище, способ-
ное привлечь не только 
праздную публику, но и 
любителей яхтинга. Одна-
ко для этого здесь необхо-
димо построить яхтенный 
причал. По мнению Вави-
лова, самое подходящее 
место – в районе ротонды 
на Бабушкином взвозе. 
Нужен лишь понтон и раз-
решение на подход к нему 

только парусных судов. Но 
есть проблема. Если по все-
му Поволжью дирекции по 
водному движению с лег-
костью и без проволочек 
выдают разрешения, то в 
Саратове движение мало-
мерных судов в акватории 
набережной запрещено.

Для каждого средизем-
номорского города «визит-
кой» считается собственная 
регата. Многие саратовские 
яхтсмены в них участвуют 
и рассказывают, что на от-
крытии и закрытии гонок 
обязательно присутствуют 
главы провинций и мэры 
городов. Это считается 
признаком хорошего тона.

Восемь представите-
лей саратовской парус-
ной школы в те же сроки, 
когда проходит «Великая 
Волга», примут участие в 
финальных гонках чемпи-
оната России. Это большое 
достижение для областно-
го яхтинга. Будущее у ре-
гионального паруса есть. 
Главное, чтобы всегда дул 
попутный ветер и под ки-
лем было семь футов. !

«Новые времена в Саратове» – генеральный пресс-спонсор Всерос-
сийской регаты «Великая Волга»
Радиостанция «Европа Плюс – Саратов» – радиопартнер регаты
Информационное агентство «СаратовБизнесКонсалтинг» – интер-
нет-поддержка регаты
Телеканал «RenTV» в Саратове» – телевизионная поддержка регаты
«Мегафон» в Саратове» – официальная связь регаты
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Наталья БОБРОВНИКОВА

Тема антикризисных мер сейчас 
поднимается постоянно. Но одно 
дело говорить, а другое – гра-
мотно противостоять рецессии, 
выработав эффективную модель 
развития в новых условиях. В 
Ртищевском районе как раз и 
пошли по такому пути.

Прогулка с главой
В плотном рабочем графи-

ке глава района Александр 
Санинский не только нашел 
время пообщаться с нами, но 
последовал принципу: лучше 
один раз увидеть, чем сто раз 
услышать.

Общаясь с главой, слушая 
его комментарии, оценки и 
замечания, убедилась, что в 
Ртищеве есть внятное или чет-
кое понимание сложившейся 
в связи с кризисом ситуации. 
Расставлены приоритеты. В 
городе – это меры, направлен-
ные против роста безработицы 
и продовольственная безопас-
ность. В селе, наряду с заня-
тостью населения, создание 

условий дальнейшего роста 
сельскохозяйственного произ-
водства с акцентом на перера-
ботку его продукции на местах. 
Все намеченное здесь реализо-
вывают без ущерба для выпол-
нения социальных гарантий. 
Подтверждение тому – призна-
ние и на региональном уровне. 
Район – победитель VI област-
ного конкурса «Коллективный 
договор – основа защиты со-
циально-трудовых прав граж-
дан» в номинации «Лучшая ад-
министрация муниципального 
района области» по развитию 
коллективно-договорных от-
ношений.

На традиционный вопрос, 
как обстоят дела, Александр 
Петрович ответил:

– Смотрите и судите сами. 
Оплата за потребленный газ, 
электроэнергию производится 
своевременно. Задолженнос-
ти по заработной плате нет, в 
том числе и бюджетников, чьи 
базовые оклады были увели-
чены с 1 января почти на 30%. 
Ежеквартально индексируется 
зарплата и на предприятиях 
железнодорожного транспор-
та. Под особым контролем 
занятость населения. Уровень 
безработицы в Ртищеве ниже 
среднеобластного показателя. 
Наблюдается небольшая тен-
денция к ее снижению. Второй 
год район участвует в реали-
зации федерального закона 
№185 «О Фонде содействия 
реформированию жилищно-
коммунального хозяйства». 
В рамках закона в нынешнем 
году начат капитальный ре-
монт 30 многоквартирных 
домов. На эти цели выделено 
50,2 миллиона рублей из фе-
дерального бюджета. Плани-
руем переселить из аварийного 
жилья 16 семей. Средства для 
этого есть в сумме 15,8 мил-
лиона рублей. Приступили к 
капитальному ремонту дорог в 
городе. 13,3 миллиона рублей 
на эти цели в бюджете предус-
мотрены. Не снижаются темпы 
строительства индивидуально-
го жилья. В 1-м квартале сдано 

в эксплуатацию 1200 квадрат-
ных метров. На эти цели люди 
охотно берут потребительские 
кредиты. Растут и вклады рти-
щевцев в банках. Все приведен-
ные факты убедительно свиде-
тельствуют, что уровень жизни 
населения не снижается.

Социальная составляющая 
в политике района довольно 
солидная. Местная власть счи-
тает своим долгом сделать все 
возможное, чтобы люди чувс-
твовали себя уверенно. Здесь 
очень грамотно и последова-
тельно ведут работу по регу-
лированию цен на продукты 
питания. С этой целью каждые 
две недели в Ртищеве действу-
ет муниципальная ярмарка вы-
ходного дня. Местной власти 
удалось уравновесить баланс 
интересов производителей, 
переработчиков и потребите-
лей. Горожане получили воз-
можность по довольно низким 
ценам закупать качественные, 
свежие продукты питания, ре-
ализуемые без посредников. А 
производители и переработ-

чики ощутили экономическую 
выгоду от продажи товара в 
Ртищеве. Именно поэтому 
сюда охотно едут не только 
свои фермеры, но и аграрии из 
других районов и даже сосед-
них областей.

Сравнительная характерис-
тика цен в крупных торговых 
сетях губернии и на ртищевс-
кой ярмарке – в пользу послед-
ней. Парное мясо здесь мож-
но купить за 140–150 рублей 

килограмм, сливочное масло 
из Сердобска – за 110. Значи-
тельно дешевле крупа, мука, 
сахар и хлеб, который во мно-
гих магазинах действительно 
продается по весьма привле-
кательной стоимости – 9 руб-
лей за буханку! Кроме того, в 
торговых павильонах города 
тоже появились продукты по 
социальным ценам.

Идея ярмарки родилась 
после посещения Александром 
Санинским рынка в поселке 
Юбилейный областного цент-
ра. На этой торговой площадке 
стоимость товаров – под жес-
тким контролем самого губер-
натора. Саратовская модель 
хорошо прижилась в районе. 
Места для торговли на ртищев-
ской ярмарке предоставляются 
бесплатно. Многие продавцы 
заранее подают заявки на учас-
тие. На постоянно действу-
ющих совещаниях при главе 
района рассматриваются все 
вопросы, связанные с проведе-
нием очередной ярмарки с уче-
том замечаний ее участников.

Местные власти заботятся 
и о здоровье граждан. В Рти-
щеве строится физкультурно-
оздоровительный комплекс, 
который уже стал предметом 
гордости. Первая очередь 
ФОКа в Юго-Западном районе 
города введена в эксплуатацию 
еще в прошлом году. Совре-
менный спортивный зал охот-
но посещают ртищевцы и жи-
тели окрестных сел, тем более 
для многих категорий граж-
дан здесь действуют льготные 
цены. К осени планируется 
сдача второй очереди плава-
тельного бассейна.

Основательный подход

К развитию сельского хо-
зяйства в районе подходят 
основательно. В срок и с хоро-
шим качеством завершена по-
севная компания.

– Мы активно развиваем 
животноводство, – говорит 
Александр Петрович, – закупа-
ем племенной скот. На 1 января 
2009 года поголовье крупного 
рогатого скота составило 10,7 
тысячи, что на 17% превыша-
ет прошлогодние показатели. 
Планируем запустить модуль 
по переработке молока произ-
водительностью 3 тонны в сут-
ки, что позволит обеспечить 
все социальные учреждения не 
порошковым, а натуральным 
молоком.

В справедливости сказан-
ного мы убедились, посетив 
ООО «Основа». На предпри-
ятии реконструирован коров-
ник, в Аткарске закуплен круп-
ный рогатый скот (заметьте, 

акцент сделан на родное, оте-
чественное, чтобы поддержать 
своих). В хозяйстве появились 
молоковоз и охладитель мо-
лока. Все это стало возможно 
благодаря поддержке област-
ного правительства, которое 
в рамках целевой программы 
существенно компенсировало 
затраты аграриям.

Здесь снова будет сад

Ароматные яблоки, нату-
ральные соки. Об этом многие 
жители района практически 
позабыли, когда в эпоху эко-
номического лихолетья и пе-
рестройки здесь забросили 
крупнейшее садоводческое хо-
зяйство в поселке Ртищевский. 
Сады, в прошлом цветущие, 
урожайные, стали зарастать и 
дичать, похоронив надежды 
сельчан на работу и стабиль-
ный доход. Но ситуация в кор-
не изменилась, когда по ини-
циативе администрации в 2005 
году в район пришел инвестор, 
крупный производитель соков 
– «Сады Придонья». И вновь 
зацвели в Ртищевском районе 
яблони теперь уже в дочернем 
хозяйстве концерна – ООО 
«Сады Поволжья». У людей 
появились работа и стабиль-
ный доход. Зарплата, несмотря 
на нынешние тяжелые време-
на, в хозяйстве выдается день 
в день. Кстати, о кризисе тут 
нет и речи. Планов – на 10 лет 
вперед. А работой предприятие 
обеспечивает даже городское 
население и жителей близле-
жащих сел.

Возрождение хозяйства 
во многом заслуга нынешне-
го руководителя хозяйства 
Владимира Бредихина, ко-
торый 25 июня отметил свой 
юбилей. По словам Владимира 
Михайловича, есть полное вза-
имопонимание и поддержка 
районной власти. Сейчас пред-
приятие привело в порядок 
старые сады, разбивает новые, 
есть свой питомник. А в планах 
– организовать и переработку 
продукции на территории хо-
зяйства. Так что главная ан-
тикризисная мера ООО «Сады 
Поволжья» – работать на пер-
спективу и развиваться.

Перекресток России

Так с любовью называют 
свой город ртищевцы, таким 
райцентр знают далеко за его 
пределами. Ртищево – круп-
нейший в России железнодо-
рожный узел. Но железная 
дорога далеко не единственное 
достояние города. На ртищев-
ской земле живут трудолюби-
вые люди. А власть делает все 
возможное, чтобы нивелиро-
вать последствия мирового 
финансового кризиса. Здесь не 
стоят на распутье, раздумывая, 
куда двигаться дальше. Вектор 
направления – только вперед, 
в тесном антикризисном вза-
имодействии власти с обще-
ственностью, промышленни-
ками, товаропроизводителями, 
аграриями и всеми жителями 
района. Ведь доверие населе-
ния к власти – главный поли-
тический ресурс. И он имеет 
место быть. Во всяком случае, 
в Ртищевском районе. !

СДЕЛАНО В РАЙОНЕ

НЕ ПРОПУСТИТЕ !
Специальная акция

ОАО «Саратовагропромкомплект»

ВЛАДЕЛЬЦУ 
СОВРЕМЕННОЙ ТЕХНИКИ – 

СОВРЕМЕННЫЕ ГАЗЕТЫ
Каждому, кто приобретает технику в ОАО 

«Саратовагропромкомплект», предоставляется 
комплект годовой подписки на газеты 

«Новые времена в Саратове» и «Аграрные вести»

Подробности по тел.: (8452) 62-39-37, 77-07-44

Ртищево: 
антикризисная 
модель развития
Усилия муниципальной власти направлены на укрепление социальной 
стабильности и создание комфортных условий проживания для граждан

Глава района Александр САНИНСКИЙ:
«Мы активно развиваем животно-
водство, закупаем племенной скот. 
Планируем запустить модуль по пе-
реработке молока производитель-
ностью 3 тонны в сутки, что позволит 
обеспечить все социальные учреж-
дения натуральным молоком...»

НОВОУЗЕНСК: ТРЕВОЖНЫЙ СИГНАЛ

«Дружба» – врозь!

Дмитрий БЕЗЕ

Клубы желтой пыли накрыли ре-
дакционный автомобиль, когда 
он притормозил у центральной 
усадьбы бывшего колхоза, осно-
ванного в здешних степных кра-
ях еще в 1929 году. Акционеры 
– правопреемники колхозников 
– сохраняют традиции предшес-
твенников. Одной земли держат 
6 тысяч гектаров и в этом году, 
несмотря на засуху, планируют 
собрать не меньший урожай, чем 
в прошлом. Кроме того, разви-
вают животноводство, надеясь 
сделать его на предприятии под-
спорьем.

И все бы хорошо, только 
– ничего хорошего… Руководи-
тели ЗАО «Дружба» выложили 
перед корреспондентом «НВ» 
четыре чемодана документа-
ции. В ней – сага о потерянном 
времени. Уж который год хо-
зяйство втянуто в изнуритель-
ную судебно-эпистолярную 
волокиту. Проигрыш будет оз-
начать лишь одно: крах и банк-
ротство, крест на всех проектах 
и безработица.

Суть проблемы, потянув-
шей на четыре чемодана, на 
самом деле проста. В 2006 году 
хозяйство, взяв заем в банке, 
перечислило на счета некоей 
снабженческой организации 
круглую сумму на поставку 
запчастей. Но контракт, по 
мнению представителей ЗАО 
«Дружба», не был исполнен, и 
гендиректор акционерного об-
щества А.Васильев лишился 
поста – в том числе и за то, что 
не отчитался за эту злополуч-
ную сделку. Однако каким-то 
странным образом и по весьма 
странным, по мнению акцио-

неров «Дружбы» документам 
мифические запчасти были 
поставлены, и арбитраж при-
судил хозяйству выплатить за 
них еще одну не менее круглую 
сумму. В результате от этого 
кредита компания пострада-
ла трижды – ни денег, ни за-
пчастей, ни техники, так как 

она уже арестована судебными 
приставами.

Все тракторы, автомобили 
и комбайны пребывают в «под-
вешенном» состоянии. Вместо 
того чтобы полностью сосре-
доточиться на перспективах 
предстоящего зерноуборочного 
цикла, руководство компании 
опасается: убирать выращен-
ный урожай окажется не только 
не на чем, но и некому. Трудно 
заставить работать механиза-
тора, понимающего, что арес-
тованные счета – это никудыш-
ная гарантия оплаты пролитого 
пота. Судебные приставы могут 
вывезти зерно прямо из-под 
бункера. Да и с комбайна, ко-
торый перед уборкой отремон-
тируешь на совесть, ссадить 
шофера в самую жаркую пору 
прямо в поле.

По сути, когда реально 
работающее, рентабельное 
предприятие задыхается в пу-
тах законодательного крючко-
творства, где явно просматри-
ваются чьи-то интересы, это 
уж больно отдает банальным 
рейдерством, за которое при-
нято привлекать к уголовной 
ответственности.

«Дружба» пытается проти-
востоять «захватчикам». Еще 
тогда, когда судебное решение 
только вступило в силу, ру-
ководство компании начало 
длительную и, как оказалось, 
бесперспективную переписку с 
инстанциями, которые обязаны 
отреагировать и помочь. Будучи 

уверенными в своей правоте (а 
еще больше – в чужой неправо-
те, ибо собственная бухгалтерс-
кая отчетность свидетельствует 
как раз не в пользу противной 
стороны), представители акци-
онерного общества поставили 
главной целью отменить дейс-
твующее решение. И наказать 
виновных.

По большому счету, ру-
ководству компании есть чем 
оперировать. Документы, соб-
ранные в защиту хозяйства, 
способны иметь действительно 
реальный вес в любом ведомс-
тве, призванном рассматривать 
правомочность тех или иных 

финансовых действий, – в суде, 
прокуратуре, подразделениях 
экономической безопасности 
МВД, во властных структурах, 
наконец. Люди из «Дружбы» 
как законопослушные гражда-
не по инстанциям и пошли.

В принципе, вся эта драма с 
волокитой, в которую столь не-
выгодно оказались втянутыми 
новоузенские сельхозпредпри-
ниматели, не нова – они прос-
то столкнулись с очередным ее 
диким проявлением, имеющим 
очевидные симптомы нека-
чественного, но настырного 
рейдерского захвата. Иначе 
чем объяснить, что переписка 
аграриев из «Дружбы» с чи-
новниками всех уровней пре-
вратилась в продолжительный 
эпистолярный опус, финал ко-
торого, как бы ни старались 
новоузенцы, давно уже кем-то 
основательно продуман и под-
готовлен.

Листая документы (мес-
тами успевшие пожелтеть), 
невольно ловишь себя на 
мысли: чиновники, мест-
ная власть никак не спешат 
осознать, что на дворе – эко-
номический кризис, время 
оперативного рассмотрения 
ситуации, мобильного при-
нятия решений, порой жес-
тких и бескомпромиссных, 
а не отфутболивания по ин-
станциям. Рухнет акционер-
ное общество – погибнет хо-
зяйство, без работы останут-
ся люди. Но надо ли ждать 

второго «пикалева», приезда 
губернатора и других боль-
ших начальников? Не пора ли 
перейти к «ручному управ-
лению», которое в услови-
ях кризиса может оказаться 
единственно действенным? !

В преддверии грядущей уборки техника в одном из крупных хозяйств 
Новоузенского района находится в полной готовности. Готовности 
к тому, чтобы быть... арестованной и конфискованной. Руководство 
семеноводческого хозяйства ЗАО «Дружба» опасается, что убирать 
выращенный урожай будет не только не на чем, но и некому. И эти 
опасения отнюдь небеспочвенны

Чиновники, местная власть никак не спешат осознать, что 
на дворе – экономический кризис, время оперативного 
рассмотрения ситуации, мобильного принятия решений.

Рухнет акционерное общество – погибнет хозяйство, без 
работы останутся люди. Но надо ли ждать второго «пикале-
ва», приезда губернатора и других больших начальников?
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Неестественный отбор
О качестве оказания медицинской помощи сегодня судят по младенческой смертности

Тамара КОРНЕВА

На одном из недавних со-
вещаний в правительстве 
области прозвучала обеспо-
коенность по поводу участив-
шихся случаев младенческой 
смертности в Саратове. Се-
годня в региональном мин-
здраве анализируются при-
чины – разбирается каждый 
конкретный факт. Об этом 
«НВ» побеседовали с замес-
тителем министра здраво-
охранения губернии Еленой 
Ермолаевой.

– Елена Ивановна, 
расшифруйте, пожалуй-
ста, что стоит за обнаро-
дованными показателя-
ми: по результатам четы-
рех месяцев этого года в 
Саратове младенческая 
смертность увеличилась 
до 7,3 промилле на тыся-
чу родившихся.

– Это, к сожалению, оз-
начает, что если в прошлом 
году в областном центре 
умерло 12 детей, то сейчас 
20. Сразу оговорюсь: само 
понятие «младенческая 
смертность» предполагает, 
что речь идет о детях до го-
довалого возраста.

Конечно, мы обеспо-
коены этой ситуацией, 
ведь в регионе данный ко-
эффициент не превышает 
шести случаев на тысячу 
родившихся. Увеличение 
показателя по Саратову, 
естественно, повлекло за 
собой и его рост в среднем 
по области.

Мы все с вами радо-
вались, что рождаемость 
в губернии выросла на 19 
процентов. За 2008 год ро-
дилось рекордное количес-
тво детей – 27,5 тысячи. Но 
самое главное – сохранить 
этих малышей. Поэтому 
младенческая смертность 
рассматривается сегодня 
как основной критерий ка-
чества медицинской помо-
щи в здравоохранении.

Данный показатель у 
нас изменился не сегодня и 
не вчера. Мы его снижали 
постепенно. И если срав-
нивать, то 10 лет назад он 
составлял 18,4 промилле. 
Сейчас почти в три раза 
меньше!

Особое внимание мла-
денческой смертности ста-
ли уделять с 97-го года, 
когда она в области достиг-
ла критической отметки, 
превысив среднероссий-
ский уровень более чем 
в полтора раза. Тогда в 
Саратове состоялась выез-
дная коллегия министерс-
тва здравоохранения РФ. 
Практически с нуля нача-
ли восстанавливать общие 
принципы педиатрии, ор-
ганизовывать всю поэтап-
ную цепочку первичной 
помощи новорожденному. 
И сразу же пошел спад – к 
2002 году показатель мла-
денческой смертности со-
ставлял уже не 22, а 13 про-
милле на тысячу.

А по итогам минувшего 
года Саратовская область 
заняла уже 17 место в РФ 
среди 89 регионов и пятое 
в Приволжском Федераль-
ном округе по уровню мла-
денческой смертности (чем 
ниже ее показатель, тем 
выше место). Что касается 
других стран, то по данным 
ЮНИСЕФ младенческая 
смертность в США в 2008 
году составляла 6 промил-
ле, в Канаде и Англии – 5, 
в Швейцарии, Франции, 
Голландии – 4, в Японии, 
Швеции – 3 промилле. Нам 
есть к чему стремиться.

– При сравнении 
губернии с мировыми 
лидерами в этой сфере 
охраны здоровья полу-
чается, что наши показа-
тели ничуть не хуже. Од-

нако есть и такое мнение 
(оно уже прозвучало в 
местных СМИ), что если 
бы случаи младенческой 
смертности регистриро-
вались у нас как на За-
паде, показатели значи-
тельно выросли бы. Что 
имеется в виду?

– Речь идет о том, что 
по действующим в России 
законам дети, появившиеся 
на свет с 22 по 28 неделю 
беременности и весящие 
меньше килограмма, счи-
таются поздними выкиды-
шами. У нас пока регист-
рируют детей с 28 недель 
беременности весом один 
килограмм и более.

В России планировался 
переход на международные 
критерии с 2010 года, но 
пока мы к этому не готовы. 
Здесь требуется определен-
ный уровень и оборудова-
ния, и знаний, и наблюде-
ния детей. Немаловажны и 
социальные факторы. По-
этому переход перенесен на 
2012 год. Сейчас мы к этому 
готовимся. Кстати, в насто-
ящее время Минздрав РФ 
как раз обсуждает вопрос о 
дополнительном денежном 
содержании родового серти-
фиката на выхаживание ма-
ловесных и недоношенных 
детей, чтобы у родильного 
дома была возможность за-
купить необходимое совре-
менное оборудование.

Могу только поспорить 
по поводу того, что если бы 
мы начали регистрировать 
таких жизнеспособных де-
тей, то показатели младен-
ческой смертности сразу 
увеличились бы в разы. Мы 
проводили подсчеты – при-
бавится не более 20–30 
процентов. То есть неболь-
шой процент маловесных 
детей не даст высокого 
показателя младенческой 
смертности.

Хотя мы прекрасно 
осознаем, что за статисти-
ческими данными, боль-
шими или малыми, прежде 
всего стоит жизнь ребенка.

– И все-таки почему 
в Саратове произошло 
увеличение младенчес-
кой смертности по срав-
нению с минувшим го-
дом?

– Мы проводили анализ 
этой ситуации. Состоялась 
экспертная комиссия, на 
которую приглашались вра-
чи из поликлиник, женских 
консультаций, на ней разби-
рались причины по каждому 
конкретному случаю. Поче-
му мы делаем акцент на Са-
ратове? Это крупный город 
с развитой медициной, в его 
систему родо вспоможения 
были вложены немалые 
средства.

По предварительным вы-
водам, расклад такой: лишь 
10 процентов всех смертель-
ных случаев зависели от ме-
дицинских работников, ког-
да не в полном объеме было 
выполнено обследование 
или сказалось несвоевремен-
ное направление на лечение. 
Увы, не всегда медики мо-
гут справиться с изначаль-
ным состоянием здоровья 
беременной, от которого в 
конечном итоге зависит здо-
ровье новорожденного. Без-
условно, своевременная пос-
тановка на учет, правильное 
ведение беременности, вы-
полнение всех стандартов и 
обследования, и лечения, и 
наблюдения – все это играет 

огромную роль в том, чтобы 
ребенок родился хотя бы 
доношенным. Но есть фак-
торы, которые не зависят от 
медицинских работников.

Из 20 детей 7 родились 
не в срок и с максималь-
но низкой массой. Четыре 
женщины вообще не стоя-
ли на учете. Были и роды на 
дому, в том числе среди со-
циально неблагополучных 
категорий жителей. Среди 
причин смертей зафикси-
рованы также несчастные 
случаи и ДТП.

– Каковы самые рас-
пространенные причины 
детских смертей?

– Уже года три струк-
тура причин младенческой 
смертности в нашем регио-
не не меняется. Прежде все-

го такая смертность связана 
с беременностью и родами 
(это внутриутробные ин-
фекции, дыхательные рас-
стройства, кровоизлияния 
в головной мозг у недоно-
шенных детей, незрелость 
легких и центральной не-
рвной системы).

К сожалению, состоя-
ние здоровья беременных с 
каждым годом ухудшается. 
Если три года назад изна-
чально нездоровых бере-
менных было 175 на тысячу, 
то сейчас эта цифра выросла 
до 195. Увеличивается и ко-
личество абсолютных про-
тивопоказаний к беремен-
ности, когда женщина из-за 
своего заболевания (онко-
логия, сердечно-со судистая 
патология, сахарный диа-
бет) может погибнуть во 
время родов, не говоря уже 
о ребенке. Если три года на-
зад таких женщин было че-
тыре тысячи, то сейчас око-
ло пяти. И иногда, несмотря 
на уговоры врачей, они идут 
на этот рискованный шаг.

На втором месте среди 
причин смертности – врож-
денные пороки развития 
(внутриутробное развитие 

плода, не совместимое с 
жизнью). На третьем – не-
счастные случаи (травмы, 
отравления), то есть то, что 
можно предотвратить. От 
этих причин у нас в области с 
начала года погибло семь(!) 
младенцев. Все случаи тра-
гические, так и хочется кри-
чать на каждом углу, что ма-
леньких детей нельзя остав-
лять ни на минуту. Для всех 
взрослых это должно стать 
нравственным законом.

– Как медицина мо-
жет повлиять на эти при-
чины, что в ее силах?

– Прежде всего, будущая 
мама должна рано встать на 
учет в женской консульта-
ции, чтобы получить свое-
временное обследование, 
лечение, наблюдение. Это 

опять же помогает сделать 
родовой сертификат. Жен-
ская консультация имеет 
возможность приобрес-
ти по нему оборудование. 
Кстати, в последние годы 
по нацпроекту «Здоровье» 
мы получили оборудования 
на 629 миллионов рублей, 
что позволило улучшить 
материально-техническую 
и диагностическую базу 
женских консультаций с 50 
до 80 процентов.

Сертификат также дает 
возможность женщинам 
бесплатно получать необ-
ходимое лечение, ведь до 
25 процентов его стоимос-
ти направляется на приоб-
ретение медикаментов.

Немаловажно и то, что до 
85 процентов женщин полу-
чают помощь в родильных 
домах 2-го и 3-го уровня. 
Хотя сама роженица может 
выбрать любой роддом, в ее 
же интересах существует рас-
пределение потока беремен-
ных. Женщины с тяжелыми 
патологиями и риском рож-
дения нездорового ребен-
ка  направляются в област-
ной перинатальный центр, 
4-й родильный дом восьмой 

горбольницы Саратова, Эн-
гельсский перинатальный 
центр. Там есть все необхо-
димое оборудование и ква-
лифицированные врачи. Из 
областного и федерального 
бюджетов на оснащение род-
домов и стационаров в пос-
леднее время поступило 650 
миллионов рублей.

Мы должны выхажи-
вать и маловесных детей, 
которые рождаются с бу-
кетом заболеваний. Об-
ластной перинатальный 
центр имеет современные 
кювезы – аппараты, помо-
гающие ребенку дышать. 
В этом году мы закупили 
по региональной целевой 
программе очень дорогой 
лекарственный препарат 
«Куросур» (помогающий 

расправлять легкие ново-
рожденного) на 13 милли-
онов рублей. Выхаживание 
маловесных детей требует 
огромных затрат и соот-
ветственной квалификации 
медиков. Программа родо-
вых сертификатов стиму-
лирует врача заниматься 
выхаживанием этих детей.

Мы специально создали 
реанимационно-консуль-
тативный центр в област-
ной детской клинической 
больнице, где консультиру-
ются все дети. Если ребенок 
рождается преждевременно 
где-то в районе области и 
требует наблюдения, туда 
выезжает бригада реани-
матологов на специальных 
реанимобилях (всего их 
шесть), оснащенных кюве-
зом и всем необходимым 
оборудованием, которое 
будет поддерживать жиз-
ненные функции ребенка 
во время транспортировки 
в реанимационное отде-
ление областной детской 
больницы.

Как мы можем повли-
ять на врожденные пороки 
развития? Современной 
ультразвуковой диагности-
кой. Сегодня она доступна 
всем (по нацпроекту райо-
ны получили УЗИ 1-го и 
2-го уровня). В медучреж-
дениях областного цент-
ра есть и шесть аппаратов 
УЗИ экспертного класса. 
У всех женщин берется 
также кровь на маркеры 
по врожденным порокам. 
Если порок не совместим с 

жизнью, врачи предлагают 
прерывание беременности. 
Если же консилиум решает, 
что ребенок жизнеспосо-
бен, женщина направля-
ется в стационар, где ему 
могут своевременно ока-
зать помощь. Коррекцию 
порока проводят в той же 
третьей клинической боль-
нице СГМУ, в которой опе-
рируют новорожденных 
детей. Младенцев с врож-
денными пороками сердца 
мы направляем в институт 
им. Бакулева в Москву (все 
это бесплатно). За два года 
около 250 таких детей по-
лучили высококвалифици-
рованную помощь.

Чтобы сохранить ново-
рожденных, мы пошли и на 
нестандартные меры: уже 
два года в области действу-
ет приказ о том, что если 
семья неблагополучна, ре-
бенка не выписывают, пока 
не свяжутся с социальны-
ми службами. Они должны 
убедиться, что у малыша 
есть условия для прожива-
ния. Иногда его переводят 
в стационар и не выписыва-
ют из роддома, поскольку 
его просто некуда везти. В 
таких случаях социальная 
служба помогает маме ор-
ганизовать уход за ребен-
ком, но случается, что в его 

же интересах мать лишают 
родительских прав. Кстати, 
если речь идет о так назы-
ваемых неблагополучных 
матерях, в обязанности 
медработника входит со-
провождение новорожден-
ных из Саратовского пери-
натального центра до мес-
тожительства. Из роддома 
звонят, скажем, фельдшеру 
в Ивантеевку, он приезжа-
ет, ему дают рекомендации 
по наблюдению за ребен-
ком.

Ведется работа и по ре-
конструкции родильных 
домов и перинатальных 
центров. В прошлом году 
такой центр открылся в 
Вольске (из областного 
бюджета было выделено 
224 миллиона рублей). В 
этом идет реконструкция 
роддомов в Балакове (398 
миллионов) и Балашове 
(116 миллионов). Начато и 
масштабное строительство 
областного перинатально-
го центра в Саратове сто-
имостью полтора милли-
арда рублей. Систему родо-
вспоможения мы стараемся 
развивать по принципу, за-
рекомендовавшему себя в 
европейских странах, когда 
высококвалифицирован-
ная помощь сконцентриро-
вана в одном месте. !

За четыре месяца нынешнего года младенческая смертность зарегист-
рирована на 26 территориях губернии, на 20 из них уровень превышает 
среднеобластной, в 6 он ниже, в 16 районах младенческой смертности 
не отмечено вообще.

Нацпроект попал в цель
За три года значительно улучшились результаты лечения
Об итогах реализации при-
оритетного национального 
проекта «Здоровье» в нашей 
области рассказывает первый 
заместитель министра здра-
воохранения Саратовской об-
ласти Лариса Твердо хлеб:

– Я уже долгое время 
работаю в системе здраво-
охранения и могу сказать, 
что истинные реформы 
в этой отрасли начались 
три года назад и связаны 
они с национальным про-
ектом «Здоровье». Раньше 
каких только программ, 
направленных на разви-
тие здравоохранения, не 
разрабатывалось в нашей 
стране, и среди них много 
замечательных, но для их 
осуществления не было 
реального финансирова-
ния.

К счастью, нацпроект 
«Здоровье» продолжает-
ся и сегодня, несмотря на 
кризис. Хотя он и будет 
несколько преобразован, 
ведь нужно идти дальше, 
осваивая новые направле-
ния и «болевые точки» ме-
дицины. Нам есть от чего 
оттолкнуться. За три года 
наша область получила по 
нацпроекту 3,4 миллиар-
да рублей, что позволило 
осуществить широкомасш-
табные мероприятия по ук-
реплению ресурсной базы 
медицинских учреждений.

Это около 16 процен-
тов всех затрат области на 
поддержание и развитие 
регионального здравоох-
ранения. Обязательным 
условием было софинан-
сирование из областного 
бюджета направлений, 
предусмотренных нацпро-
ектом. Таким образом нас 
стимулировали к развитию 
регионального здравоох-
ранения. Надо сказать, что 
губернатор области Павел 
Ипатов поддерживает нас 
по всем направлениям и 

часто сам инициирует но-
вые проекты.

А началась реализация 
национального проекта 
«Здоровье» три года назад 
с доплат первичному звену 
медико-санитарной помо-
щи. Неслучайно прави-
тельство обратило внима-
ние именно на эту, самую 
многочисленную службу, 
где происходит первый 
контакт больного с врачом. 
Ведь оттого, насколько  
качественно оказывается 
помощь на этом уровне, за-
висит и результат лечения, 
и все дальнейшие объемы 
врачебной деятельности.

В итоге даже фельдшер-
ско-акушерские пункты (а 
их в области около 1000), 
всегда испытывавшие дефи-
цит кадров, сегодня укомп-

лектованы медицинскими 
работниками. Обеспечено 
кадрами и звено скорой и 
неотложной медицинской 
помощи. Открыты дополни-
тельные посты и отделения. 
Причем если раньше скорая 
медицинская помощь была 
недоступна сельчанам, то 
сегодня мы имеем лучшие 
показатели по РФ. У нас в 
среднем на три тысячи на-
селения имеется один пост, 
охват скорой и неотложной 
помощью (и для работ-
ников села в том числе), 
стопроцентный. Это наше 
достижение. Работа «ско-
рой» на селе специфична, 
она не только оказывает 
неотложную помощь, но и 
транспортирует больного 
в центральную районную 
больницу.

Следующее направ-
ление нацпроекта – обес-
печение оборудованием. 
Такого количества мы не 
видели десятилетиями – за 
три года получено более 
тысячи единиц медтехни-
ки. В результате полно-
стью укомплектованы все 
звенья первичной медико-
санитарной помощи. Сюда 
поступило диагностическое 
оборудование – аппараты 
УЗИ, рентгеновские аппа-
раты, наркозно-дыхатель-
ная техника, лабораторное 
оборудование и специа-
лизированный транспорт. 
Служба родовспоможения 
и детства оснащена сегодня 
на 85 процентов, поликли-
ники и ЦРБ – на 95. Можно 
сказать, что проблемы ос-
нащения диагностическим 
оборудованием у нас реше-
ны. Сейчас главная задача, 
чтобы оно работало с нор-
мативной нагрузкой.

Произошла настоящая 
революция и с введением 
родильных сертификатов. 
Сегодня более 90 процен-
тов всех родов происходит 
при оформлении этого до-
кумента, который и явля-
ется источником финан-
сирования. Если раньше 
средства по родильным 
сертификатам шли только 
в женские консультации и 
родильные отделения, то 
на сегодняшний день и уз-
кие специалисты, наблю-
дающие ребенка до года, 
получают доплаты. По ро-
дильным сертификатам мы 
получили за три года 640 
миллионов рублей. Из них 
более 50 процентов идет на 
оплату труда всех специа-
листов, в том числе акуше-
рок, санитарок. Остальные 
– на приобретение вита-
минов для женщин, допол-
нительных лекарственных 
препаратов, одноразовых 
технологий и оборудо-
вания. Конечно, все это 
существенно улучшило и 

условия труда работников, 
и условия для беременных 
женщин, и оказание помо-
щи роженицам.

Очень многое в служ-
бе родовспоможения было 
сделано и за счет софи-
нансирования нацпроекта 
из областного бюджета. 
Капитальный ремонт про-
веден практически во всех 
родильных домах. Открыт 
Вольский перинатальный 
центр. Я недавно посети-
ла его и убедилась, что это 
действительно учреждение 
принципиально нового 
уровня. Там созданы усло-
вия не только для рожениц, 
но и для детей, которым 
необходима медицинская 
помощь сразу после появ-
ления на свет. Будет орга-
низовано еще несколько 
таких центров – областной 
перинатальный центр в Са-
ратове, а также в Балашове 
и Балакове, где сейчас идет 
реконструкция роддомов, 
которые также станут уров-
невыми учреждениями 
с детскими отделениями 
первого этапа выхажива-
ния новорожденных. Все 
это способствует снижению 
младенческой смертности в 
регионе, сегодня она ниже 
среднероссийских показа-
телей.

Особое внимание все 
эти годы мы уделяли обу-
чению и сертификации 
медицинских работников. 
Ведь кадровый потенци-
ал – самое главное звено в 
оказании медпомощи. Если 
нет квалифицированных 
кадров, никакое оборудо-
вание не спасет. За счет фе-
деральных средств за три 
года обучено 740 врачей. 
Сегодня можно говорить о 
стопроцентной сертифика-
ции врачей в первичном и 
общем лечебном звене. Ра-
бота без сертификации спе-
циалиста невозможна.

Еще одно реально фи-
нансируемое мероприятие 

нацпроекта – дополнитель-
ная диспансеризация. Про-
филактическими направле-
ниями мы занимаемся дав-
но: первыми в РФ объяви-
ли Год здоровья и провели 
массовые скрининговые ак-
ции по определению состо-
яния здоровья населения. 
Тогда очень много было 
выявлено патологии, но мы 
решали этими акциями и 
другую задачу – привлечь 
внимание населения к со-
стоянию своего здоровья. 
Если в 2007 и 2008 годах 
дополнительную диспан-
серизацию проходил опре-
деленный контингент, те 
же работники бюджетной 
сферы, то теперь это могут 
сделать все работающие. 
На обследование каждого 
пациента из федерального 
бюджета выделяется бо-
лее тысячи рублей. Очень 
высока результативность 
этих мероприятий, так как 

своевременная диагности-
ка гарантирует хороший 
результат лечения.

Другое профилактичес-
кое направление – вакци-
нация в целях предотвра-
щения различных инфек-
ций – также финансирова-
лось в рамках нацпроекта. 
За три года мы получили 
вакцины на 140 миллионов 
рублей. И сразу почувс-
твовали эффект: снижение 
заболеваемости гепатитом, 
краснухой, в этом году 
у нас не было эпидемии 
гриппа. Кстати, вакцина-
ция от гриппа проходила и 
за счет средств областного 
бюджета. Практически по 
каждому направлению шло 
софинансирование.

Для больных гепатитом, 
для ВИЧ-инфицированных 
мы получили из центра 
препараты на 220 милли-
онов рублей. Теперь более 
тысячи ВИЧ-инфициро-
ванных проходят постоян-
ное комплексное лечение, 
хотя каждый больной в год 
обходится государству в 
700–800 тысяч рублей.

Нацпроект помог и в 
решении проблемы допол-
нительного лекарственно-
го обеспечения. Больные 
сахарным диабетом, стра-
дающие онкологической 
патологией, заболеваниями 
крови получают все необ-
ходимые препараты (по 
отдельным заболеваниям 
курс лечения стоит до трех 
миллионов рублей, и все 
равно люди получают эти 
дорогостоящие препараты). 
Если в 2005 году на допол-
нительное лекарственное 
обеспечение выделялось по 

целевым программам всего 
200 миллионов рублей, то в 
этом году – миллиард руб-
лей из всех источников. Это 
означает, что дорогостоящая 
лекарственная терапия до-
ступна для населения. Как и 
высокотехнологичные виды 
лечения. И не только в фе-
деральных клиниках Моск-
вы, Питера, Новосибирска. 
Казани (кстати, за три года 
мы пролечили более 15 ты-
сяч человек). Часть услуг по 
высоким технологиям ока-
зывается и в нашей области 
в таких медучреждениях, 
как ортопедический инсти-
тут, НИИ кардиологии, об-
ластная клиническая и об-
ластная детская больницы, 
новый кардиоцентр.

Закуплен линейный 
ускоритель для онкологи-
ческого центра, но так как 
нагрузка на него сегодня 
очень большая, принято 
решение о строительстве 
двух каньонов для установ-
ки нового современного 
оборудования для лучевой 
терапии.

Лечение больного с хро-
нической почечной недо-
статочностью стоит около 
500 тысяч рублей в год, тем 
не менее мы стараемся сде-
лать все, чтобы облегчить 
участь этих людей. Уже 
открыта четвертая смена 
в областной клинической 
больнице, будут прово-
диться процедуры и ночью, 
пока не откроется новый 
гемодиализный центр.

Губернатор, депутаты 
областной Думы, партия 
«Единая Россия» выдели-
ли нам дополнительные 
деньги на внедрение отрас-
левых форм оплаты труда. 
Мы были одними из первых 
в стране, кто ввел систему, 
которая напрямую связала 
зарплату медработников с 
объемом и качеством вы-
полненной помощи.

В этом году нацпро-
ект «Здоровье» претерпел 
изменения. Многие на-
правления сохранились, 
но появился и ряд новых. 
На днях губернатор под-
писал соглашение между 
Министерством здраво-
охранения и социально-
го развития РФ и прави-
тельством Саратовской 
области о реализации в 

2009 году мероприятий, 
направленных на форми-
рование здорового образа 
жизни, включая сокраще-
ние потребления алкоголя 
и табака. 10 таких кабине-
тов появится не только в 
Саратове, но и в крупных 
районных центрах. На это 
будет затрачено 6,8 мил-
лиона рублей федераль-
ных и 2,5 миллиона об-
ластных средств. Новые 
службы будут проводить 
анкетирование, монито-
ринги, консультации по 
таким направлениям, как 
курение и алкоголизм 
(увы, смертность от ост-
рых алкогольных отрав-
лений растет).

Надеюсь, мы войдем и в 
программу по развитию ме-
дицинской помощи по ней-
рососудистой патологии. 
Будет создано несколько 
центров по лечению инсуль-
тов и других осложнений.

Особое развитие полу-
чит служба медпомощи при 
дорожно-транспортных 
происшествиях. На феде-
ральных трассах будут ор-
ганизованы центры, осна-
щенные реанимационными 
автомобилями, травмато-
логическим и реанимаци-
онным оборудованием.

Программы по всем 
этим направлениям уже 
разработаны на федераль-
ном уровне и запущены 
в некоторых регионах. И 
у нас есть шанс на новый 
импульс в развитии регио-
нальной системы здравоох-
ранения. !

За время реализации национального проекта «Здоровье» с 2006 года 
рождаемость в Саратовской области увеличилась на 19 процентов. Вторых 
детей стали рожать больше на 34 процента, третьих – на 59. Младенчес-
кая смертность снизилась на 23 процента, общая смертность – на 10. 
Количество смертей от сердечно-сосудистой патологии уменьшилось на 
15 процентов, от новообразований – на 9, от несчастных случаев (в том 
числе за счет стопроцентного охвата жителей области службой «Скорой 
помощи») – на 17 процентов.

Своевременная постановка на учет, правильное ведение беременности, выполнение 
всех стандартов и обследования, и лечения, и наблюдения – все это играет огром-
ную роль в том, чтобы ребенок родился хотя бы доношенным...

Кадровый потенциал – самое главное звено в ока-
зании медпомощи. Если нет квалифицированных 
кадров, никакое оборудование не спасет. 

ЯЗЫКОМ ЦИФР

52 участковых врача-терапевта и 24 врача общей практи-
ки приступили к обучению по 144-часовой программе 
на факультете повышения квалификации СГМУ, кото-

рое проводится в рамках нацпроекта «Здоровье».

326 тысяч жителей Саратовской области прошли мед-
осмотр за последние три года по дополнительной 
диспансеризации, на их обследование было привле-

чено из федерального бюджета более 240 миллионов рублей.

                                1 миллиард рублей выделил областной бюджет на капиталь-
ный и текущий ремонт областных и муниципальных медуч-
реждений за последние три года.

300 детей осмотрели во время поездки в Аркадакский 
район медики из саратовского отделения Обще-
ства православных врачей России.
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В этом году прославленные сара-
товские коллективы интеллекту-
алов, самодеятельных артистов, 
спортсменов, состоящие из инва-
лидов по зрению, могут впервые 
не принять участие во всерос-
сийских фестивалях и конкурсах 
ВОС.

Эти цифры, право же, стоят 
подробного перечисления. Пото-
му что еще несколько лет назад 
подобная статистика могла быть 
принята за фантастический вы-
мысел или недобрую иронию. В 
2008 году члены Саратовской об-
ластной организации ВОС полу-
чили 166 специальных магнитол, 
50 плееров, 30 тифлофлешплее-
ров, 101 тактильную трость, 37 
луп различной кратности, 123 
тонометра и 158 термометров с 
речевым выходом, много других 
ТСР (технических средств реа-
билитации). Всего – на 617 тыс. 
рублей. В 2007-м сумма тоже 
впечатляла, хотя была на 100 
тыс. меньше. Поскольку то был 
стартовый год для областной 
целевой программы социальной 
поддержки инвалидов, в кото-
рой заботе о людях, лишенных 
зрения, отводится достойное 
место. Затем организационный 
и финансовый механизмы в ре-
ализации программы заработа-
ли без накладок, и прошлый год 
стал беспрецедентным не только 
в части бесплатного обеспечения 
слепых сограждан ТСР.

Региональная организация 
ВОС, сама о том не помышляя, 
поставила рекорд в сфере, име-
нуемой на языке незрячих (и 
медиков, психологов) «соци-
окультурной реабилитацией». 
За 50 перевалило количество 
проведенных массовых меро-
приятий – концертов художест-
венной самодеятельности, дра-
матических спектаклей, эстрад-
ных выступлений, праздничных 
представлений, вечеров отдыха, 
победных, как правило, поездок 
на всероссийские фестивали, 
конкурсы и турниры. Можно 
себе представить размах этого 
интересного, разнообразного об-
щения, осененного искусством, 

творчеством, оптимизмом, если 
к числу участников всех меро-
приятий прибавить около 3 тыс. 
слушателей и зрителей. Впро-
чем, аналогичная метаморфоза 
наблюдалась и в продвижении 
физкультуры и спорта. За год 
инвалиды по зрению активно 
поучаствовали в 24 состязаниях 
по шахматам, шашкам, армрест-
лингу, лыжам, легкой атлетике, 
дзюдо, паурлифтингу. Счет не-
зрячих параспортсменов, посто-
янно занимающихся в секциях, 
начал вестись на сотни.

О многом из всего этого не 
пришлось бы и мечтать, не будь 
областной целевой программы 
поддержки инвалидов. Предус-
мотренные ею бюджетные сред-
ства без проволочек выделялись 
на задуманные мероприятия 
через региональное министерс-
тво социального развития по 
первой, но, разумеется, согласо-
ванной и обоснованной просьбе 
правления СОО ВОС. Понятно, 
какой была реакция «адреса-
тов». Слепые не скупились на 
слова благодарности. Вообще, 
если кто заметил, люди с ограни-
ченными физическими возмож-
ностями склонны излагать то, 
что думают, очень прямолиней-
но. Вот и в данном случае прямо 
говорилось: спасибо великое со-
здателям программы, губерна-
тору, правительству губернии. 
Молодцы Светлана Нечаева, 
«запускавшая» программу еще 
в качестве и.о. министра соц-
развития, нынешний министр 
Владимир Чернышев, всегда 
внимательный к нуждам ВОС, и 
областные депутаты, утвердив-
шие программу.

При этом в благодарных 
оценках присутствовало пони-
мание: дело не только в том, 
что у области появились деньги. 
Важнее, наверное, нравственный 
уровень сегодняшней власти. Ко-
торая сочла необходимым в мак-
симальной мере разделить воз-
растающую заботу об инвалидах 
с федеральными органами, по-
кончить с риторикой обещаний, 
перейти к практически шагам. 

Свидетельств тому предостаточ-
но. Скажем, обеспечение незря-
чих теми же ТСР. Они поступают 
по линии Фонда социального 
страхования согласно специаль-
ному федеральному перечню, 
так, казалось бы, чего ж еще? Тем 
не менее соответствующий пункт 
был включен в областную целе-
вую программу. Причем доля 
приобретаемых по этому пункту 
ТСР в 2008-м составила 60% от 
их общего количества.

Наступил, однако, 2009 год… 
Собственно, тревожные пред-
чувствия в правлении, у актива 
СОО ВОС стали усиливаться 
еще осенью, по мере того, как 
углублялся финансово-экономи-
ческий кризис. Первый квартал 
прошел в ожидании, как все по-
вернется, сумеет ли министерс-
тво защитить финансирование 
областной программы поддерж-
ки инвалидов в кризисном году. 
В апреле правление официально, 
в письменной форме известили: 
программа бюджетироваться не 
будет. Совсем.

Нет, слепые не в обиде. Си-
туация, озабоченность тех, кто 
считает областные доходы и 
расходы, им предельно ясны. Не 
одну «их» программу постигла 
такая участь – губерния, страна 
переходят на режим экономии. 
И была, в общем, готовность 
принять адекватное решение 
«сверху». Хотя, если начистоту, 
решение несколько иное. В ко-
тором бы шла речь не о прекра-
щении, а о сокращении, пусть и 
существенном. Получилось же 
– под самый корень. Непросто 
осознать это людям, начавшим 
привыкать к своей гражданской 
«полноценности», к мысли о 
том, что уж теперь-то власть не 
оставит их в любых перипети-
ях. К тому же перед правлением 
СОО ВОС встала серьезнейшая 
проблема, подходы к разреше-
нию которой пока никак не уда-
ется найти. Она, эта проблема, 
заключается даже не столько в 
свертывании реабилитационной 
социально-культурной и спор-
тивной деятельности организа-

ции, сколько в необходимости 
поддержать на прежнем, высо-
ком уровне престиж… Саратовс-
кой области.

Можно уменьшить затраты 
на спортивное судейство, призы, 
аренду помещений. Отказать-
ся, скрепя сердце, от проведе-
ния соревнований по шахматам, 
шашкам, сократить число вече-
ров отдыха, концертов, прочих 
«внутренних» мероприятий. 
Хотя трудно вообразить, как 
воспримут это многочислен-
ные поклонники известных не 
только в пределах Саратовщи-
ны ансамбля народной песни 
«Зоренька», вокальной студии 
«Бархатный сезон» (оба коллек-
тива – в звании народных), теат-
рально-драматической труппы 
«Оптимист», музыкантов кружка 
индивидуальных исполнителей. 
Можно смириться с приостанов-
кой до лучшей поры снабжения 
по «областному каналу» ТСР, а 
это в рамках года почти 600 тыс. 
рублей.

Но вот что прикажете делать 
с уже поступившими из Москвы, 
от оргкомитетов, приглашени-
ями принять участие во Всерос-
сийском фестивале эстрадных 
исполнителей ВОС «Вокал», 
Всероссийском конкурсе ВОС 
«Гармонь певучая», Всероссийс-
ком эстрадном конкурсе чтецов 
«Словарный запас», Между-
народном реабилитационном 
фестивале инвалидов по зрению 
«Остров Робинзонов»? Между 
прочим, организаторы таких фо-
румов ждут прибытия саратов-
цев «персонально». Чего не ска-
жешь об участниках из других 
регионов РФ. Признают: приедет 
команда из Саратова – призовые 
места остальным, считай, не све-
тят.

В самом деле, как расценит 
Москва отсутствие наших «Ро-
бинзонов» на «Острове» этого 
года? В прошлый раз они отли-
чились на престижном фестива-
ле в нескольких номинациях, и 
вдруг… Вполне может вылиться в 
громкий скандал то обстоятель-
ство, что стали «невыездными 

домоседами» члены прославив-
шейся на всю страну саратовс-
кой команды «Фортуна» КИСИ 
(клуб интеллектуальных совре-
менных игр) – чемпионы России 
в состязаниях интеллектуалов 
ВОС, дважды увозившие из Ка-
зани «Кубок Татарстана», а так-
же пять наших лауреатов между-
народной премии «Филантроп» 
- обладатели всех 5 этих наград, 
какие присуждались.

– Ладно, первое полугодие 
прожили, но во втором должны 
состояться наиболее крупные, 
всероссийского и международ-
ного уровня мероприятия, в 
некоторых из них наши пред-
ставители просто не могут не 
принять участия: надо отстоять 
честь Саратовской области, как 
мы всегда это делали, – говорит 
председатель правления СОО 
ВОС Александр Еськин. – Вот 
и ломаем голову, где взять сред-
ства хотя бы на оплату их проез-
да. Вы думаете, нужны большие 
суммы? Сколько стоит железно-
дорожный билет до Астрахани, 
где в августе пройдет очередной 
«Остров Робинзонов»? 3,5–4 
тыс. рублей. В команде 3 чело-
века, отсюда считайте. С при-
влечением спонсорских средств 
не получается, у всех кризисные 
сложности. Финансирование 
целевой программы «законсер-
вировано». Однако самое непри-
ятное в другом. Неверно думать, 
что участие в социокультурных 
мероприятиях является для нас 
просто развлечением. Нет, суть 
– в активном общении. Общение 
для незрячего человека – свет в 
непроглядном мраке, спасение 
от одиночества, оно дороже хле-
ба, важнее лекарств. Лишите сле-
пого возможности полнокровно 
общаться, и его жизненное про-
странство можно будет измерить 
длиной трости. Наверное, мы 
еще раз обратимся в правитель-
ство области с просьбой найти 
возможность хотя бы минималь-
но возобновить финансирование 
программы.

Очевидно, Александр Ва-
лентинович, стоит предпринять 
такую попытку. Ведь чем кате-
горичнее принимаются решения, 
тем больше бывает оснований 
внести в них разумные, назрев-
шие коррективы. !
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Восточно-Европейский лицей: 
хроника успеха
Рада ЗОХИНА: «С первых дней обучения мы последовательно, системно 
приобщаем лицеистов к научно-исследовательской деятельности»

Сергей СЕМЕРНИН

Абсолютным победителем завер-
шившегося недавно открытого 
конкурса «Поиск в Интернет», 
который ежегодно проводится 
СГСЭУ, признан 11-классник Вос-
точно-Европейского лицея (ВЕЛа) 
Никита Запорожец. Желание 
корреспондента «НВ» выяснить 
подробности директор лицея, 
кандидат педагогических наук, 
почетный работник общего об-
разования, заслуженный учитель 
России Рада Зохина восприняла 
несколько неожиданно.

– Вас интересует лишь Ни-
кита? Он, спору нет, большой 
молодец, упорно шел к этому 
успеху, в прошлом году занял 
на том же конкурсе 7 место. Но 
у нас есть и второй лицейский, 
как мы говорим, компьютерный 
гений. Столь же уверенно ориен-
тируется во Всемирной паутине 
Илья Рыжков. По итогам Всерос-
сийской Интернет-олимпиады 
школьников (проводит Санкт-
Петербургский университет ин-
формационных технологий) ему 
присуждено 3 место.

И вообще, давайте заглянем 
в список состязаний всероссий-
ского уровня для школьников, 
где отличились наши лицеис-
ты только за этот учебный год. 
Смотрите: детская конференция 
«Первые шаги в науке» – С. Кры-
латова привезла из Москвы дип-
лом 1-й степени (номинация «ли-
тература»), В. Шевелева – такой 
же диплом и знак отличия («пси-
хология»), Е. Хрулева заняла 2-е, 
В. Карпова – 3 место («психоло-
гия»). На Междисциплинарной 
олимпиаде школьников в рамках 
Всероссийского конкурса юно-
шеских исследовательских работ 
им. В.И. Вернадского в области 
гуманитарных и социальных 
наук А. Шарова получила дип-
лом 1-й степени, А. Анникова и 
Д. Шаймарданова – 2-й («лите-
ратура» и «история»). С откры-
того конкурса научно-исследо-
вательских, проектных и твор-
ческих работ учащихся «Первые 
шаги-2009» ( Москва) Анникова 
и Шаймарданова вернулись с 
лауреатскими дипломами и ме-
далями Эвариста Галуа. На Все-
российских юношеских чтениях 
им. Вернадского в Москве лице-
исты завоевали два диплома ла-
уреатов и получили две грамоты, 
причем одной из них (в номина-
ции «искусство и литература») 
Свету Крылатову наградили «за 
умение найти волшебное в обы-
денном».

– Рада Ефимовна, у списка 
немало страниц… Не говоря 
уже о количестве меропри-
ятий, фамилий участников, 
лауреатов, призеров, разно-
образии номинаций.

– Если в хроникальном по-
рядке объединить все анало-
гичные перечни за несколько 
лет, сопроводить их краткими 
пояснительными комментари-
ями, получился бы отнюдь не 
тоненький летописный сборник 
интересных материалов о том, 
насколько динамично из года в 
год возрастают возможности и 
умение наших учащихся достой-
но продемонстрировать знания 
на самых серьезных испытаниях. 
Можно было бы наглядно про-
следить не только рост всех ко-
личественных параметров, но и 
повышение значимости одержан-
ных побед, их уровня и престиж-
ности. Хотя наиболее обширным 
в таком сборнике стал бы раздел о 
результатах участия в региональ-
ных и городских меро приятиях. 
Лицеисты – победители и при-
зеры конференций школьников 
«Диалог цивилизаций», «Иници-
атива молодых», «Православие и 
современность», «Прорыв в науку 
XXI века», «Молодежь в науке», 
«Пушкин и мировая культура», 
«Народы Поволжья: история, об-
разование, культура», олимпиад 
по общество знанию, французс-
кому и немецкому языкам, кон-
курсов по математике, биологии, 
экологии и т.д.

По итогам завершившегося 
учебного года общий подсчет еще 
не сделан, поэтому воспользуюсь 
рейтинговыми показателями об-
щеобразовательных учреждений 
Саратова, которые городской ко-
митет по образованию определил 
в прошлом году. По числу завое-
ванных призов и участию детей в 
городских конференциях и олим-
пиадах Восточно-Европейскому 
отдано 2 место после лицея №37. 
Однако в 37-м учатся около 800 
человек, у нас чуть больше 170 
– есть разница? Кроме того, если 
приплюсовать сюда показатели 
нашего образовательного учреж-
дения на всероссийском и регио-
нальном уровне, то было бы, вне 
всякого сомнения, 1 место.

– Просится на язык слово 
«феномен».

– Правильнее было бы ска-
зать: закономерный результат. 
Почему многие наши ученики 
способны успешно соперничать 
в познаниях сразу по нескольким 
предметам – программным и до-
полнительным, профильным и 
прочим? Дает о себе знать раннее, 
с первых дней обучения, последо-
вательное, системное приобще-
ние лицеистов к научно-исследо-
вательской деятельности на осно-
ве, подчеркиваю, комплексного 
подхода. Например, в первой же 
четверти 8 класса они проходят 
спецкурс «Теоретические основы 
научно-исследовательской де-
ятельности». Под руководством 
преподавателей ребята посещают 
библиотеки, учатся обращаться с 
каталогами, библиографией, пер-
воисточниками, подбирать и ре-
ферировать нужную литературу, 
осваивают навыки правильного 
оформления письменных работ. 

И впоследствии убеждаются, на-
сколько все это важно для само-
стоятельного творчества.

Обычно в октябре в лицее 
проводится единый день научно-
практической работы – по сути, 
своя малая конференция. Ребята 
выбирают секции, исследования 
в рамках общей темы по любому 
предмету, происходит распреде-
ление учащихся по просеминарам. 
Своего рода посвящение в науку 
– конференции 8-классников под 
названием «Первый шаг». Неко-
торые лицеисты нарабатывают 
материал все годы учебы в ВЕЛе. 
Но нередко еще задолго до выпус-
кных экзаменов члены жюри раз-

личных конференций и олимпиад 
начинают отмечать научность ре-
фератов и докладов «веловцев», 
их умение выступать, вести поле-
мику, отвечать на вопросы.

– Приходилось слышать, 
что лицей является как бы эк-
спериментальной площадкой 
СарИПКиПРО для апробиро-
вания и внедрения педагоги-
ческих инноваций.

– Это официальный, прочно 
закрепившийся за нами статус 
– постоянно действующая регио-
нальная опытно-эксперименталь-
ная площадка. Сейчас в фокусе 
ее деятельности – направление 
«Научно-исследовательская ра-
бота школьников в рамках единой 
межпредметной темы: «Социо-
культурное пространство старого 
Саратова». В сущности, реализует-
ся очередной инновационный экс-
перимент, имеющий целью разра-
ботку, организацию и внедрение в 
урочную и неурочную школьную 
практику современных форм и 
методов поиска, отбора и анализа 
информации. О результативности 
эксперимента я вам рассказала.

Лицей сотрудничает с не-
сколькими факультетами СГУ. 
Нам несказанно повезло, что на-
учную составляющую деятель-
ности ВЕЛа от университета ку-
рирует доктор исторических наук, 
профессор Н.И. Девятайкина. 
Много лет Нина Ивановна руко-
водит созданной на базе лицея 
лабораторией современных тех-
нологий образования. Одно из 
подтверждений успешной рабо-
ты этого научно-методического 
сообщества вузовских ученых и 
учителей – ВЕЛ давно стал мес-
том проведения обучающих се-
минаров для преподавателей об-
разовательных учреждений го-
рода и области. На этих встречах 
выступают в том числе и наши 
педагоги, проводят мастер-клас-
сы, просеминарские занятия. 

Нам всегда есть чем поделиться, 
а гостям интересно послушать, 
потому что профессиональный 
багаж педагогического коллек-
тива лицея постоянно обновля-
ется, совершенствуется, растет.

– Комплексный, систем-
ный, научный, инновацион-
ный подходы… И все-таки, 
Рада Ефимовна, как удается 
увлечь такое количество под-
ростков с еще детским мыш-
лением очень «взрослым» 
видом деятельности? Научить 
их искать и находить то самое 
«волшебное в обыденном»?

– Вы нашли точное сло-
во – увлечь. Знаете, добиться 

увлеченности воспитанников 
способны только те педагоги, 
которые сами по-настоящему 
увлечены своим делом. Без этого 
не бывает подлинного профес-
сионального мастерства, кото-
рым обладают мои заместители 
Л.Н. Топоркова (преподает ин-
форматику), Е.Н. Барулина (ин-
форматика) и М.В. Мешковская 
(физика), учителя Н.Л. Гусакова 
и И.Ю. Спирина (русский язык 
и литература), О.Н. Журавлева 
(психология), Л.С. Павлова 
(химия, биология, экология), 
Н.И. Бородина (история и об-
ществознание), другие коллеги. 
Нас немного, всего 23 вместе с 
совместителями, но есть и та-
кие цифры: 87% преподавателей 
имеют высшую (преобладает) 
и первую квалификационную 
категорию, трое – кандидаты 
наук. Сразу пять коллег в про-
шлом году стали победителями 
Всероссийского конкурса «Луч-
ший учитель России» и получи-
ли президентские гранты по 100 
тыс. рублей. Сам лицей дважды 
выигрывал в конкурсах «Лучшие 
инновационные общеобразова-
тельные учреждения России» в 
рамках национального проекта 
«Образование». Оба гранта по 
миллиону рублей мы потрати-
ли на техническое оснащение, и 
сейчас у нас приходится по ком-
пьютеру на 2,7 учащихся – очень 
хороший показатель.

Нас немного, но, скажу без 
пафоса, все мы преданны и слу-
жим изначальной идее создания 
лицея – обеспечивать условия 
для гармоничного развития лич-
ности, готовить разносторонне 
образованных, эрудированных 
юных интеллектуалов, ориенти-
рованных на продолжение обра-
зования в вузах, исследователь-
ское творчество.

– Говорят, практически 
все ваши выпускники посту-
пают в вузы.

– В этом нет преувеличения. 
Многие уже учатся в аспиранту-
рах либо закончили их. К приме-
ру, в Москве защитил кандидат-
скую диссертации Сергей Анци-
феров. А наш золотой медалист 
Антон Павлов сейчас готовится 
к защите докторской диссерта-
ции… в Великобритании. Кстати, 
разнообразие профилей и «гео-
графия» вузов, где продолжали 
или продолжают образование 
наши воспитанники, весьма об-
ширны: СГУ, СГСЭУ, МГТУ, ин-
ститут востоковедения, академия 
искусств, архитектурно-художес-
твенная академия, театральный 
институт, аграрный университет, 
академия ФСБ; Саратов, Мос-
ква, Санкт-Петербург, Казань, 
Симферополь. Великобритания, 
Франция, Германия, Израиль, 
Испания, Чехословакия…

Далеко, очень далеко порой 
улетают из лицея выпускники. 
Но мы спокойны за их будущее. 
Ведь они – «веловцы». !

Реклама

Все мы преданны и служим изначальной идее создания 
лицея – обеспечивать условия для гармоничного развития 
личности, готовить разносторонне образованных, эрудиро-
ванных юных интеллектуалов...

К свету общенияГОСТЬ РЕДАКЦИИ
Наталья ЧЕРКАСОВА

Сфера, которую курирует Иван 
Брянцев, министр области – предсе-
датель комитета по общественным 
связям и национальной политике, 
особая и относится, так сказать, 
к тонким материям. Результат 
деятельности здесь не уложишь 
в бухгалтерский баланс. В каком 
эквиваленте можно оценить мир и 
согласие, дружбу и межэтническое 
сотрудничество, конструктивный 
гражданский диалог? И все же 
непростая ситуация в экономике 
заставляет и в этой сфере искать 
коэффициент эффективности.

– Как сказался кризис на 
сфере, которую вы курируете?

– В новых экономических 
условиях становится еще более 
очевидно: должна повышаться 
эффективность работы. На пер-
вом плане – грамотное использо-
вание средств, которые нам дове-
рены, чтобы отдача от них была 
максимальной, чтобы, сравнивая 

ретроспективу дел прошлых лет, 
мы видели и сегодня динамику 
развития. Для этого прилагают-
ся все усилия. Сегодня особенно 
актуальным становится тезис: ус-
пешное развитие государства – ре-
зультат общих усилий власти, об-
щества, бизнеса. И прошедший, и 
нынешний годы показывают, что 
формы взаимодействия граждан-
ского общества и органов власти 
в Саратовской области развива-
ются. К числу таких институтов 
сотрудничества относятся наша 
Общественная палата, различные 
консультативные советы, эксперт-
ный совет при губернаторе, обще-
ственные советы в муниципаль-
ных образованиях. Подтвержда-
ли это и участники III Конгресса 
Ассамблеи народов Саратовской 
области. Данный представитель-
ный форум стал традиционной 
переговорной площадкой нацио-
нально-культурных объединений 
губернии, образцом широкого 
обсуждения вопросов межнацио-
нального и межконфессионально-
го взаимодействия, генератором 
новых идей в национальной по-
литики в Поволжье, патриотичес-
кого и нравственного воспитания 
молодежи. И если в прошлом году 
у нас были финансовые ресурсы, 
то в 2009-м мы проводили форум 
за счет имеющихся наработок. И 
считаю, что правильно поступили, 
совместив конгресс с открытием 
Дней славянской письменности и 
культуры. Удалось в рамках праз-
дника привести гостей и на наши 
площадки, установить новые кон-
такты на уровне международного 
общения.

Сейчас мы активнее привле-
каем дополнительные ресурсы 
со стороны под различные ме-
роприятия. Бюджет комитета 
скромен, и мы ищем поддержку 
извне. Это и есть наше противо-
действие кризису.

– Удается ли нам сохранить 
то, чем наша многонациональ-
ная область традиционно сла-
вилась – мир и согласие?

– Конечно, и это, наверное, 
главное. У нас нет противостоя-
ний на межэтнической и межкон-
фессиональной основе, хотя наша 
область приграничная и в ней ак-
тивно идут процессы миграции. 
И в этом плане ведется серьезная 
профилактическая работа. Власти 
всех уровней осуществляют мони-
торинг и оперативно, адекватно 
реагируют на ситуацию, склады-
вающуюся на рынке труда. Роль 
же национальных общин в этой 
работе – качественно исполнить 
функции коммуникаторов. Вза-
имодействуя с национальными 
общинами, они получают от них 
информацию в сфере трудовых 
отношений и оперативно доводят 
ее до властных структур.

Вообще роль лидеров нацио-
нально-культурных объединений 

достаточно велика. И одна из за-
дач, которую я перед собой поста-
вил, возглавив комитет, – поднять 
авторитет лидеров. Кстати, кадро-
вая ротация в национальных объ-
единениях и общественных ор-
ганизациях – вещь редкая. Сюда 
приходят те, кто по-настоящему 
болеет душой за дело. Власть 
должна этим людям помогать. За-
слуга нашего комитета в том, что 
мы сделали акцент на узнаваемос-
ти таких людей в районах. В 2006 
году мы провели исследование, 
чтобы выяснить, знает ли народ 
лидеров общественных объеди-
нений. Появилась взаимная моти-
вация, чтобы национально-куль-
турные объединения проводили 
больше мероприятий в районах 
и их авторитет стал выше. Ресурс 
комитета в этом вопросе задейс-
твован полностью, активно ис-
пользуем и интернет-технологии, 
открыт сайт sargo.ru. Сейчас си-
туация стала меняться в лучшую 
сторону.

– Этнографический комп-
лекс «Национальная деревня» 
– визитная карточка нашей 
губернии. Расскажите, как 
развивается этот проект?

– Комплекс не статичен, он 
прирастает новыми подворьями. 
Идет его развитие, заявки пода-
ют новые участники. Например, 
чеченцы планируют строить 
свое подворье, выразила интерес 
и греческая община.

Мы не раз обсуждали воп-
рос о том, что подворья должны 
шире использовать момент эко-
номической отдачи. Для этого 
необходимо вести открытый 
диалог с туристическими агент-
ствами, чтобы в маршрутную 
карту внесли посещение нацио-
нальной деревни.

Пока остается глобальной 
проблемой проведение коммуни-
каций. Она решается, но не теми 
темпами, какими бы хотелось.

– А как вы прокомментиру-
ете, что именно этнографичес-
кий комплекс на Соколовой 
горе стал еще одним из пово-
дов для критики в ваш адрес?

– К критике я прислушива-
юсь. Необъективная пусть остает-
ся на совести тех, кто ее «заказы-
вает». Идея, которой стала наци-
ональная деревня, сильна, когда 
появляются единомышленники. 
Фактически вкладывают туда и 
силы, и душу, и средства лидеры 
национальных объединений. Уве-
рен, что строительство «Нацио-
нальной деревни» было и остает-
ся общенародным делом. Сегодня 
очень многие по праву могут при-
числить себя к тем, кто участвовал 
в ее возведении. Кстати, проект 
далек от завершения, и у любого 
желающего остается возможность 
проявить себя. Требуется отде-
льная областная программа для 
окончания строительства.

Возвращаясь к вашему вопросу 
о критике, скажу, что когда читаю 
про себя и вижу, что в статье прав-
ды практически нет, сразу начинаю 
понимать: в таком стиле написаны 
и иные подобные материалы про 
других политиков. И мне стано-
вится жалко читателей, которые 
«потребляют» подобные инфор-
мпродукты и по ним дают оценку 
политической ситуации. Здесь со-
вершенно очевиден вектор опре-
деленного заказа, то есть кому-то 
тот или иной чиновник неугоден. 
Слава богу, люди уже сами умеют 
давать трезвую оценку событиям и 
наелись продуктов черного пиара. 
Прекрасно понимают, что изда-
ния просто отрабатывают чьи-то 
деньги. Причем под ту или иную 
персоналию порой искусственно 
подгоняются проблемы, чтобы 
ситуацию перегреть и довести до 
определенного накала.

– Иван Иванович, ответьте 
на вопрос, который то и дело 
пытаютсяподнимать ваши оп-
поненты – так нужен комитет 
или нет?

– Аргументом «за» или 
«против» такой структуры, как 
комитет, может стать ответ на 
встречный вопрос: нужен ли 
диалог власти и общества? Если 
стоит политическая сверхзадача 
его эффективно развивать, то 
должна быть структура в испол-
нительной власти, которая за 
это отвечает. В том числе чтобы 
было с кого спросить.

Мы работаем в пространстве 
публичной политики, и, безуслов-
но, общественные связи – важная 
составляющая общественно-по-
литической жизни. Нельзя пред-
ставить динамично развивающее 
общество без конструктивного 
диалога власти и гражданского 
сообщества, который является 
атрибутом развития демократи-
ческого государства.

Межнациональная политика 
– это не реальный сектор эко-
номики, здесь трудно результат 
посчитать рублем. Но я твердо 
уверен, что во главе комитета по 
общественным связям и нацио-
нальной политике должен стоять 
скорее менеджер, нежели поли-
тик или только личность, легко 
узнаваемая на публике, потому 
что здесь больше приходится 
решать вопросы технологии вза-
имодействия общества и власти. 
Мой рабочий день складывается 
из рассмотрения идей, которые 
приносят лидеры общественных 
организаций. При этом, как я 
уже говорил в одном  интервью 
журналистам, мы не режисси-
руем спектакли, а раскручиваем 
интересные социальнозначимые 
проекты. Услышать человека, 
поддержать его идею, помочь ей 
раскрыться в режиме коллектив-
ного сотворчества – в этом я вижу 
смысл работы комитета. !

Иван БРЯНЦЕВ: 

«Мы работаем в пространстве 
публичной политики»
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Необходим постоянный диалог власти и общества
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15 СТРОК О ПОГОДЕ
Жара постепенно спадает, и устанавливается весьма 
комфортная температура. Синоптики обещают нам в 
течение ближайшей недели 17–23°С тепла. Сила ветра 
не будет превышать 3–6 м/c. Но если в выходные дни 

нас еще ожидает ясная, без осадков погода, то в будни 
она сменится на облачную и местами пасмурную. Для 
метеозависимых людей немаловажно знать, что дав-
ление будет колебаться в пределах 743–753 мм рт. ст., 
а влажность воздуха не превысит 53%. Температура 
воды на Волге в эти дни не поднимется выше 20–22°С.
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ИСКУССТВО ЖИТЬ
Анна-Мария СЛАСТИХИНА

С 11 июня по 6 июля в на-
шем городе проходят две 
международные выставки, 
связанные с темой Востока. 
Это выставка иранского ис-
кусства «Волшебные тайны 
Востока» в Саратовском об-
ластном музее краеведения 
и выставка акварелей юного 
узбекского художника Мир-
шарифа Буронова «Нежное 
небо Бухары» в Доме-музее 
Павла Кузнецова.

Несмотря на то, что 
выставки очень разные по 
масштабу и стилистике, обе 
они нашли своих зрителей 
и оказались очень гармо-
ничными. Пообщавшись 
с посетителями выставок, 
я сделала открытие, пока-
завшееся мне интересным. 
Затрагивая очень глубокие 
архетипические вещи, эти 
прекрасные экспозиции 
практически снимают раз-
личие между Востоком и 
Западом, вводят нас в обще-
цивилизационный контекст 
восприятия, где нет никако-
го места даже мысли о про-
тивостоянии. Выставки по-
хожи на сказки, на которых 
воспитывалось множество 
поколений. В музейных за-
лах смогла проявиться идея 
Чуда, бережно хранимая в 
сознании каждого и особо 
спасительная для кризис-
ных времен.

Выставки были очень 
интересны практически 
на всех этапах. От самого 
замысла: приоткрыть нам 
тайны мусульманской семьи 
– прекрасные яркие вещи, в 
силу традиции, обычно тща-
тельно скрываемые за глу-
хими внешними стенами. 
До необычного творческого 
взаимодействия двух пре-
красных дизайнеров – ру-
ководителя Саратовского 
музея традиционных куль-

тур Андрея Боровского и 
сотрудника Иранского по-
сольства в РФ Саида Аф-
шара. На выставке в музее 
краеведения представлены 
работы мастеров из четырех 
иранских городов - Язда, 
Тегерана, Исфахана и Меш-
хеда. В Иране город Исфа-
хан часто называют Несф-е 
джехан («Половина мира»), 
справедливо это название и 
для саратовской выставки 
– изумительные по красо-
те изделия исфаханских 
ремесленников составили 
большую часть экспозиции.

Необычно ярким и за-
поминающимся было от-
крытие проекта – лидерами 
турнира знатоков иранской 
поэзии и истории, распо-
рядителями которого были 
сотрудник иранского по-
сольства Абдулхай Кур-
банов и выпускник СГУ 
Сино Джаван Санади из 
Тебриза, стали заместитель 
министра культуры об-
ласти В.А.Баркетов и ду-
ховный лидер саратовских 
мусульман М.А.Бибарсов. 
Поэтический турнир стал 
захватывающим действием, 
увлекшим многих, а вместо 
роз, которые обычно в Ира-
не дарят победителю, орга-
низаторы щедро раздавали 
постеры иранского худож-
ника Шакиба с изображе-
ниями садов и красавиц.

Вообще мне очень нра-
вится восточная традиция 
дарить гостям подарки. С 
открытия выставки прак-
тически никто не ушел с 
пустыми руками – будь то 
простая открытка, жур-
нал об истории Ирана или 
стопка замечательных книг 
– подарок библиотекам 
Саратова. А в довершение 
был еще и восточный пир 
с угощениями из Ирана и 
от саратовского ресторана 
«Али-Баба». Саратовцы 
познакомились с иранской 
традицией чаепития, когда 
чай разливается по малень-
ким прозрачным стаканчи-
кам-армудам, что позволя-
ет по достоинству оценить 
не только вкус и запах чая, 
но и его цвет. Пьется чай 
вприкуску со сластями или 
финиками.

Выставка выстраи-
валась по принципу ин-
терактива, когда гости 
во влекаются в культурное 
взаимодействие – и сейчас, 
придя на выставку, мож-
но посмотреть фильмы 
иранских кинематографис-
тов, утопая в роскошных 
подушках на восточном 
ковре, почитать книги, по-
пробовать чай, а маленьких 
посетителей встречают кук-
лы – персонажи восточных 
сказок Ходжа Насреддин и 
принцесса Фатима. !

ПОКОЛЕНИЕ NEXT

Абсолютный абитуриент поступил в «Бауманку»

Дмитрий ИВАНОВ

Наша встреча с Кириллом 
Бугаевым заранее не плани-
ровалась. Ее можно назвать 
счастливой случайностью. 
Уже в начале диалога Кирилл 
поделился важной для себя 
новостью: на днях он стал сту-
дентом знаменитой на весь 
мир «Бауманки» – Московско-
го государственного техноло-
гического университета.

Мама Наталия Юрьев-
на рассказывает, что любовь 
к точным наукам проявилась 
у сына поздно. До 7 класса 
он учился в гуманитарном 
лицее, любил читать, ни о 
каких «математиках-физи-
ках» и не помышлял.

– Кирилл сам, нико-
му ничего не сказав, после 
6 класса пошел на тести-
рование в лицей №1, где 
профильными предметами 
являются точные науки, 

– вспоминает мама. – Имен-
но в новом учебном заведе-
нии он их открыл для себя в 
полной мере. Он по-насто-
ящему влюбился в физику, 
математику… Постоянно, 
из года в год участвовал во 
всех городских и областных 
конкурсах и олимпиадах по 
этим предметам.

Будущее Кирилла «за-
ложил» компьютер, точнее, 

Всемирная паутина. Как-то 
раз, блуждая по Сети, он 
увидел на сайте «Бауманки» 
анонс Всероссийской олим-
пиады школьников по мате-
матике и физике. На первый 
тур Кирилл поехать в сто-
лицу не смог, зато по итогам 
второго и результатам еди-
ного госэкзамена поступил в 
Московский технологичес-
кий университет.

Споры о преимуществах 
«классических» школьных 
выпускных испытаний и 
ненавистного некоторым 
ЕГЭ не прекращаются и, 
думается, не утихнут еще 
несколько лет. У каждого 
способа проверки знаний 
– свои приверженцы и про-
тивники. Но в данном слу-
чае новая методика оправ-
дала себя. Подтверждение 
– еще четверо выпускников 
Балаковского лицея, кроме 
Кирилла Бугаева, по ито-
гам профильных олимпи-
ад и ЕГЭ стали студентами 
«Бауманки». Правда, этот 
квартет показал не столь 
впечатляющий результат на 
едином государственном.

Как считает сам Кирилл, 
во многом его успех – за-
слуга преподавателей лицея, 
отдавших ученикам все зна-
ния по предметам. Вообще 
же он весьма категоричен и 
утверждает: при том уровне 
знаний, который в лицеистов 
вложили педагоги, «срезать-

ся» на ЕГЭ по математике и 
физике никто не имел права.

– Мы были перед экза-
меном очень хорошо подго-
товлены, – говорит молодой 
человек. – Если кто и делал 
ошибки в тесте, то лишь 
вследствие своих невнима-
тельности и легкомыслия.

Юный балаковец, кото-
рому предстоит теперь пять 
лет грызть гранит науки в 
одном из самых престижных 
вузов России, называет «Бау-
манку» лучшим техническим 
вузом России. В будущем 
Кирилл видит себя инжене-
ром-радиоэлектронщиком. 
И вспоминает, что обычный 
домашний паяльник его ин-
тересовал еще несколько лет 
назад. Ведь любовь к элект-
ронике начиналась, как и у 
большинства мальчишек, с 
попытки собрать простей-
ший детекторный приемник.

– Теперь этот допотоп-
ный паяльник и коробочка 
с припоем и канифолью 
сменились обыкновенным 

компьютером, – смеется 
Кирилл.

Наталья Юрьевна не бо-
ится отпускать сына одного 
в Москву. Да, столица – это 
государство в государстве, 
мегаполис больших денег, 
развлечений и прочих соб-
лазнов. Но в Кирилле мама 
уверена на все сто. Притом 
он будет в златоглавой под 
присмотром отца.

В МГТУ есть военная ка-
федра, предоставляющая от-
срочку от службы в армии.

– Но это не значит, что 
я отказываюсь служить. 
Окончу вуз, получу диплом 
и, как сказано в Конститу-
ции, отдам долг Родине, 
– делится планами студент.

Вот такое оно – поко-
ление next. Такие вот у них 
взгляды, такое для них вре-
мя. Для Кирилла его сей-
час отсчитывают наручные 
часы, подаренные лично гу-
бернатором Павлом Ипа-
товым во время его послед-
него визита в Балаково.  !

Выпускник Балаковского лицея №1 единственный из школьников области 
сдал ЕГЭ по математике с абсолютным результатом – 100 баллов

БУДЬ ЗДОРОВ!

Профессии, которые лечатся
Клиника Саратовского НИИ сельской гигиены обладает полным комплексом современных возможностей 
по коррекции заболеваний позвоночника, периферической нервной системы и органов дыхания

Ирина ПЕВЦОВА

В стабильные времена люди 
держатся за высокий зарабо-
ток. В период экономического 
кризиса и вовсе не до выбора – 
была бы работа. Однако резер-
вы здоровья небезграничны. У 
тех, кто трудится во вредных 
условиях, через несколько лет 
возникают противопоказания 
к дальнейшей профессио-
нальной деятельности по спе-
циальности. Учитывая реалии 
сегодняшнего дня, да еще и 
с таким «клеймом», найти хо-
рошо оплачиваемую работу 
практически невозможно. Что 
же делать?

Вопросами диагностики, 
лечения и реабилитации па-
циентов с профессиональ-
ной патологий в губернии 
занимается клиника про-
фзаболеваний Саратовско-
го НИИ сельской гигиены. 
Этот институт – один из ста-
рейших научных центров в 
сфере гигиены и медицины 
труда в России. Единствен-
ное учреждение, целенап-
равленно решающее воп-
росы гигиены в сельском 
хозяйстве и перерабаты-
вающей промышленности, 
диагностики, профилактики 
и лечения профессиональ-
ной патологии у людей, ко-
торые трудятся в сельских 
районах страны. А с 2006 
года клиника выполняет 
задачи областного центра 
профпатологиии.

Прогресс, безусловно, 
не стоит на месте. Однако 
запыленность, переохлаж-
дение, вибрация, шум – 
пока еще постоянные спут-
ники большинства рабочих 
мест в нашем регионе. Ор-
ганизм в таких условиях 
изнашивается быстро.

– У 8 из 10 направлен-
ных в нашу клинику работ-
ников сельского хозяйства 
мы выявляем одно профес-
сиональное заболевание, у 
части пациентов – два и бо-
лее, – комментирует глав-
ный врач клиники, главный 
внештатный профпатолог 
области Лев Варшамов. 
– Именно проблеме свое-
временной диагностики 
профзаболеваний уделяет 
большое внимание межве-
домственная комиссия по 
охране труда при регио-
нальном правительстве.

Уникальность клиники 
еще и в том, что это одно 
из немногих лечебных уч-

реждений в России и прак-
тически единственное в Са-
ратове, которое занимается 
профилактическим направ-
лением медицины.

Развитие профзаболе-
вания – процесс долговре-
менный. Согласно статис-
тическим исследованиям 
НИИ, первые признаки 
подобной патологии фор-
мируются за 10–15 лет.

– Наш опыт доказы-
вает: этот процесс можно 
и нужно корректировать, 
– говорит Лев Александро-
вич. – Проблема в другом: 
пока еще достаточно сла-
бо выражена мотивация к 
сохранению здоровья как 
у самих тружеников, так и 
у нанимателей. При свое-
временном обращении 
методики реабилитации, 
разработанные Саратовс-
ким НИИ сельской гигие-
ны, дают положительный 
результат. Причем в нашей 
клинике мы лечим не толь-
ко само профзаболевание, 
но и сопутствующие бо-
лезни, возвращая человеку 
радость труда и повышая 
качество его жизни.

Структура медучреж-
дения предусматривает 
первичный прием у специ-
алистов узкого профиля, 
качественное обследование 
и дальнейшее лечение. В 
консультативно-поликли-
ническом отделении рабо-
тают терапевт, невролог, 
отоларинголог, хирург, 
дерматолог, офтальмолог, 
гинеколог. Имеется стаци-
онар на 100 коек, где лечат 

людей с заболеваниями 
терапевтического невроло-
гического профиля. В от-
делении работает кабинет 
функциональной диагнос-
тики, ультразвукового ис-
следования, рентгеновский, 
физиотерапевтический, эн-
доскопический, тракцион-
но-восстановительного ле-
чения, клинико-биохими-
ческая и иммунологическая 
лаборатории. Возможности 
лабораторного отделения 
позволяют проводить весь 
спектр биохимических кли-
нических анализов, вклю-
чая выявление риска разви-
тия атеросклероза, оценку 
гормонального фона (гор-
моны щитовидной железы, 
половые гормоны) и т.д. 
Пациенты проходят пол-
ноценное обследование на 
современном диагностичес-
ком оборудовании.

В стационаре созданы 
отличные условия пребы-
вания. Предусмотрены ка-
чественное питание для по-
мещенных сюда пациентов 
и полноценное лекарствен-
ное обеспечение лечения и 
реабилитации для всех.

Гордость клиники – фи-
зиотерапевтическое под-
разделение. По современ-
ному оснащению и показа-
телям оно одно их лучших 
в области.

– Именно за развити-
ем физиотерапевтическо-
го направления видится 
большая перспектива для 
лечения больных с профза-
болеваниями, – отмечает 
Лев Варшамов. – Это фар-

макозамещающая терапия, 
она позволяет снизить ле-
карственную нагрузку на 
организм человека. А учи-
тывая, что большинство 
признанных эффективных 
фармпрепаратов крайне 
дорогостоящие, физиоте-
рапия еще и экономически 
выгодна. На практике до-
казан ее положительный 
результат.

Приоритетное направле-
ние для клиники – лечение 
болезней опорно-двига-
тельного аппарата, перифе-
рической нервной системы, 
органов дыхания. Учреж-
дение обладает полным 
комплексом современных 
возможностей коррекции 
заболеваний позвоночника 
и суставов, включая дис-
когенную патологию, вер-
теброгенные радикуло- и 
полиневропатии. Клиника 
зарекомендовала себя как 
общеобластной центр, где 
проводится комплексное ле-
чение данной патологии (как 
профессионального генеза, 
так и общего характера) с 
применением тракционного 
и всех видов физиотерапев-
тического, медикаментозно-
го лечения, иглорефлексоте-
рапии, мануальной терапии.

Здесь работает извест-
ный в Саратове врач-невро-
лог Вячеслав Мезенцов – 
замечательный специалист. 
Он буквально поднимает 
на ноги пациентов с меж-
позвоночными грыжами. 
Причем без хирургическо-
го вмешательства. Доктор 
Мезенцов разработал ком-

плекс консервативного ле-
чения дискогенной патоло-
гии, в который, помимо ле-
карственных препаратов и 
физиопроцедур, включена 
мануальная и тракционная 
терапия. Проводится аппа-
ратное вытяжение позво-
ночника.

Положительный, ста-
бильный и длительный ре-
зультат лечения зафикси-
рован в 95 случаях из ста.

Сегодня специалисты 
клиники работают над раз-
витием актуального меди-
цинского направления: ле-
чение хронических обструк-
тивных болезней легких. 
Здесь проводятся диагнос-
тика и лечение обструктив-
ных патологий легких с ис-
пользованием современных 
медикаментов, нембулай-
зерной и галотерапии.

– Наши специалисты 
проводят выездные меди-
цинские осмотры трудя-
щихся, в том числе и в уда-
ленных от центра районах 
области, – комментирует 
главный врач. – Клиника 
открыта для сотрудничест-
ва с юридическими лицами 
в направлении оказания 
квалифицированной ме-
дицинской помощи и про-
ведения периодических 
медицинских осмотров в 
соответствии с существу-
ющим законодательством. 
По нашим прогнозам, вви-
ду экономического кризиса 
и социальной защищеннос-
ти профбольных поток па-
циентов к нам будет только 
увеличиваться.  !

ВЕРНИСАЖ

Прекрасная сторона кризиса
Уникальная выставка работ саратовского ученого и художника Алексея Трубецкова 
состоялась в московской «Галерее АЗ»

Ирина ПЕВЦОВА

Имя мастера хорошо известно. 
Он из тех, кто не устает оше-
ломлять и экспериментиро-
вать. Широкая образованность, 
буйство фантазии, чувство 
юмора придают его творчеству 
многогранность и многознач-
ность. Каждый раз зрителю 
предлагаются оригинальные 
выставочные арт-проекты, как 
правило выполненные в духе 
новейших течений современ-
ного искусства.

Есть эмоции и есть 
статистика. В групповых 
экс позициях Трубецков де-
монстрировал свои картины 
более 100 раз, в персональ-
ных – около 20. Он участник 
множества выставок – как 
российских, так и междуна-
родных. Художник уже дол-
гое время сотрудничает с Ра-

дищевским музеем и его фи-
лиалами: музеем-усадьбой 
Борисова-Мусатова, домом-
музеем Павла Кузнецова. 
Работы мастера есть в час-
тных коллекциях Японии, 
США, Австралии, Герма-
нии, Голландии, Франции. 
Выставлялся Трубецков и  
в обеих столицах России. В 
Москве – в мемориальном 
музее академика Сахарова, в 
Питере – в доме-музее писа-
теля Набокова. И вот снова 
первопрестольная…

– Любая творческая лич-
ность должна пройти «ини-
циацию» в Москве, – считает 
мастер. – Москва – это такая 
арена, где человек вольно или 
невольно испытывается на 
состоятельность и перспек-
тивность. Возможно, в этой 
однополярности – беда на-
шей страны. Активно культи-
вируется заблуждение, будто 
Москва стала для регионов 
мачехой, что она якобы су-
ществует как бы сама по себе 

и ей провинция не нужна. 
Это неправда. В столице тебе 
свободно дают возможность 
себя показать. А дальше все 
зависит от того, кто ты на са-
мом деле. Я люблю Москву 
как отличную мотивацию к 
самосовершенствованию.

На этот раз на выставке 
экспонировались работы 
Алексея Трубецкова, вы-
полненные на упаковоч-
ных материалах: гофрокар-
тоне и кальке. И название 
злободневное – «Техника 
живописи кризисного пе-
риода». И площадка весь-
ма авторитетная – муни-
ципальная «Галерея А3» в 
центре Москвы, в Старо-
конюшенном переулке. По-
этому для художника особо 
значимыми оказались от-
зывы организаторов и по-
сетителей.

– Меня приняли очень 
хорошо! Даже сказали, 
что за последние полгода 
именно эта выставка по-

нравилась им больше всего 
– говорит он. – Показалось, 
что я не был для них меза-
льянсом, компромиссом. И 
это очень приятно.

«Открытая, ясная, с не-
которой долей наивности 
пластика работ, выполнен-
ных Трубецковым на кар-
тоне и кальке, полностью 
лишена столь характерной 
«периферийности» живу-
щих и работающих вдали 
от так называемых культур-
ных центров. И по инерции 
называемое «изобразитель-
ным», визуальное искусст-
во приобрело достойного, 
интересного художника». 
Это из рецензии известно-
го московского художника 
Валерия Орлова.

Впечатления от картин 
Трубецкова действительно 
удивительные. Лица и ми-
ражи, писаные по картону 
с рваными краями и грубы-
ми ребристыми разрывами, 
напоминают увиденные с 

недопустимо близкого рас-
стояния театральные деко-
рации. Вырезанные ножом 
на картинах окна, в кото-
рые себя может «встроить» 
зритель. Полупрозрачная 
мятая калька с заломами 
по линиям сгиба, тоже не-
ровно обрезанная. В такую 
приличный подарок не 
упакуешь, а кто-то и вы-
бросит…. Художник берет 
вещи и материалы, кото-
рые ничего не стоят, и со-
здает из них ценное. Даже 
сверхценное! Под кистью 
мастера никчемная калька 
превращается в средневе-
ковый готический витраж 
с яркими птицами, зверями 
и насекомыми.

– Мне просто хотелось 
создать атмосферу счастли-
вого и радостного аскетиз-
ма, – поясняет художник. – 
Испуганные слова о кризи-
се уже начинают надоедать 
так же, как прежде попытки 
дистанцироваться от гламу-

ра. Чаще всего неискренние. 
Так что сейчас очевиден 
повод для оптимизма, по-
скольку уже нет нужды и 
возможности завидовать 
соседу, уделять внимание 
сиюминутной моде, вне-
шним проявлениям успеха, 
делать усилия для создания 
иллюзии последующих ста-
бильности и достатка. Будет 
день – будет и пища. Она 
обязательно будет, даже 
если слегка генетически мо-
дифицированная. А потому 
нужно не вкалывать, а де-
лать дело и освободившееся 
время посвящать действи-
тельно простым и серьез-
ным вещам.

Вот таков взгляд худож-
ника на прекрасную сторо-
ну экономического кризи-
са. Ведь для счастья нужно 
не слишком много. Можно 
создавать красивые вещи, 
не думая о том, будет ли это 
продаваться. Достаточно 
просто хотеть творить.  !

Созерцание сказок Востока

1 июля на сцене Саратовского театра 
юного зрителя имени Ю.П. Киселева 
состоится премьера программы «Ты 
вернешься» поэта, композитора, пе-
вицы, начинающего художника Эланы 
и группы «Река». Вы откроете все 
грани творчества модной саратовс-
кой исполнительницы. Новые песни и 
стихи – презентация новой программы 
на французском языке. К тому же вы 
сможете увидеть вдохновение певицы 
на полотне и полюбоваться картинами 
в ее исполнении. Начало в 19.00.


